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Т р у д я щ и е с я  С о в е т с к о г о  С о ю з а !  

В ы ш е  з н а м я  с о ц и а л и с т и ч е с к о г о  

с о р е в н о в а н и я  з а  в ы п о л н е н и е  и 

п е р е в ы п о л н е н и е  п л а н а  1 9 8 2  г о 

д а ,  з а д а н и й  X I  п я т и л е т к и !

П у с т ь  е щ е  с и л ь н е е , б о г а ч е  и  

к р а ш е  с т а н е т  н а ш а  в е л и к а я  м н о 

г о н а ц и о н а л ь н а я  Р о д и н а !

(Из Призывов ЦК КПСС к 65-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистической революции).

О
У Д А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т  Н А  С Е Л Е

Н А  П О Д Ъ Е М Е
в  последнее время в Па- 

рабельском районе все ча
ще в числе передовых ферм 
стали называть Толмачев
скую совхоза «Путь Лени
на». На ферме получен 
лучший прирост надоев мо
лока в летний период. Без 
спада продуктивности пере
веден скот на стойловое 
содержание. На 15 октяб
ря опережение уровня про
шлого года по надоям моло
ка на корову, составлял 
1,9 килограмма. Успех этот 
не случаен.

Несколько лет назад в 
совхозе «Путь Ленина» был 
взят курс на специализа
цию, по которому в Толма
чеве решено создать круп
ную ферму по производст
ву молока. Здесь будет со
держаться 650 коров. Пот
ребовалась энергичная ра
бота дирекции совхоза, 
парткома, райкома партии 
по претворению этих пла
нов в жизнь. Главное на
правление — строительство 
животноводческих помеще
ний — выполнено. Сейчас 
на ферме есть механизи
рованный комплекс на 400 
голов и еще один коровник 
на 250 коров. Достраивает
ся телятник . на 220 мест. ■ 
Можно сказать, что живот
новодческими помещения
ми ферма обеспечена.

Одновременно решалась и 
другая проблема •— созда
ния пастбищ. Дело в том, 
что поблизости нет поймен
ных лугов, пригодных для 
этих целей. А  Содержание 
дойного стада на заимках 
за рекой было сопряжено с 
большими трудностями по 
доставке молока на масло
завод. Да и дояркам при
ходилось тратить много 
времени на переезды, с 
неохотой работали они ле
том. Поэтому около фер
мы были раскорчеваны и 
улучшены пастбища. По
строены летний лагерь для 
молодняка, дойка. Помощь 
в строительстве по решению 
бюро райкома партии и 
райисполкома оказал кол
лектив Парабельского лес
промхоза.

Хотя пастбищ еще недо
статочно, но здесь нашли 
выход: засеяли ближние
поля кормовыми культура
ми на зеленый конвейер, и 
уже с середины лета было 
организовано полноценное 
кормление животных. Еже
дневно каждой корове скар
мливали по 30—40 кило
граммов зеленой массы, по
лучали корм и телята. И 
если на ряде ферм в рай
оне с середины августа 
шло снижение надоев, то в 
Толмачеве они были ста
бильны. Кормление живот
ных зеленой массой шло до 
полной постановки в стой
ла, а с первых дней зи
мовки коровам дали полный 
зимний рацион.

Укрепилась ферма и 
кадрами животноводов-
специалистов. По собствен
ной инициативе перешла 
работать управляющей от
делением главный зоотех
ник совхоза Мария Сера- 
пионовна Семина. Добросо
вестно справляется со сво
ими обязанностями Нина 
Ивановна Иванова, вет
врач , отделения, техник- 
осеменатор Анна Семе
новна Елгина и дру
гие. За два года, чтобы 
обеспечить ферму кадрами, 
построено 10 квартир для 
животноводов. Сейчас
нет такрго положения, 
когда ■ остается недоенной 
целая группа коров. Есть 
подменные доярки.

— Теперь, — говорит вет
врач Н. И. Иванова, —̂ мы 
боремся за то, чтобы все 
доярки неукоснительно вы
полняли распорядок дня, 
начинали дойку и кормле
ние одновременно.

Главная забота управляю
щей, специалистов теперь 
не поиск доярок, а воспи-. 
тательная работа с ними. 
Большую помощь в этом 
оказывают проводимые ре
гулярно «дни животновода» 
в центре общественно-поли
тической работы. Собрания 
в эти дни стали по сути де
ла коллегиальным органом, 
на котором решаются те
кущие дела фермы, все во

просы, возникшие в тече
ние. недели.

Было время, когда от
дельные доярки недобросо
вестно относились к сво
ей работе, и вот на одном 
из таких дней сами живот
новоды потребовали пере
вести их из основных в 
подменные. Это заставило 
подумать и других. Это 
коллективное решение, еди
ное мнение. И сейчас на 
ферме нет доярок, которые 
плохо бы относились . к 
своей работе, прогуливали. 
Значительно повысилась и 
дисциплина скотников.

Без центра общественно- 
политической работы сей
час немыслима жизнь фер
мы. К такому мнению при
ходят руководители фер
мы, совхоза. Здесь прово- 
Д.ЯТСЯ все мероприятия . с 
животноводами, беседы, лек
ции. Есть здесь телевизор, 
киноустановка, оформлена 
наглядная агитация. И са
ми .животноводы тянутся 
сюда, считая центр необхо
димым.

Благодаря постоянной ра
боте с животноводами при
вит вкус ^ соревнованию. 
На стенде «Кто сегодня впе
реди» — фамилия доярки, 
добившейся лучших надоев ■ 
за день. Если какая-то за
держка — возникают оби
ды, почему не оформляет
ся стеНд своевременно: ведь 
сегодня не эта, а - другая 
доярка впереди. Дух трудо
вого. соперничества, сорев
нования помогает в работе. 
Лучшие доярки фермы, та
кие, как Зоя Никитична 
Александрова, Бе'ра Василь
евна Голещихина, занима
ют уже ведущее место в 
районном соревновании.

В совхозе, на ферме 
ВП.ТОТИУЮ занялись и обнов
лением стада — внедряют 
черно-пеструю породу. А  это 
значит, что вводится в 
жизнь существенный ре
зерв повышения произ
водства молока, значит, бу
дут и дальше выполняться 
намеченные п-ланы.

В. П А Л И Н О В .
Парабельский район.

Вахта Продоишение 
с Y р а д  ы

Машинный двор колхоза 
«Гигант». Словно на пара
де, двумя безукоризненны
ми линейками выстроились 
оранжевые «Нивы» и «Си
биряки». Поблескивают на 
бункерах комбайнов звезды, 
«вес» каждой из которых 
1.000 центнеров, — свежая 
память о недавней убороч
ной страде. И хотя она уже 
позади, пора сейчас не ме
нее напряженная — меха
низаторы колхоза выступи
ли в Шегарском районе с 
инициативой отремонтиро
вать зерноуборочную тех
нику к 65-й годовщине Ве
ликого Октября. Это и оп- 
редел.яет ритм и настрой 
предпраздничной' трудовой 
вахты. Райком КПСС одоб
рил доброе начинание кар- 
галинцев, с каждым днем 
растет число их последова
телей; •

Зима на фермах С  л е  д  у  я
п е р е д о в о м у  о п ы т у

Подготовка коров к оте
лу, правильный раздой их, 
особенно первотелок, — не
малый резерв повышения 
продуктивности молочного 
стада. Вот почему Томский 
райком партии счел необ
ходимым обсудить этот во
прос в самом начале зимов
ки. Открывая это совеща
ние, секретарь райкома 
А. С. Андросов проанализи
ровал причины длительного , 
отставания молочного цеха 
и определил пути преодо
ления спада надоев. Кста
ти, район уже вышел на 
прошлогоднюю отметку по 
продуктивности коров, а ва
ловой надой сейчас не
сколько выше, чем год на
зад. Однако томские живот
новоды все еще «должны» 
городу около 500 тонн мо
лока.

При недостаточной обес
печенности фуражом глав

ное внимание сосредоточи
вается на берейсном и 
рациональном расходо
вании кормов, на усиле
нии зоотехнической ра
боты. Особенно актуаль
на организация грамот
ного раздоя нетелей, ко
торых в эту зимовку на 
фермах заметно прибавит
ся — в стадо будет вве
дено 2.200 голов. Поставле
на задача добиться, чтобы 
каждая молодая корова да
вала в сутки после отела 
не по 5—7, как было рань
ше, а по 12—15 килограм
мов.

Как достигнуть этого? 
Как фаз на этот вопрос и 
отвечали передовые' доярки, 
занимающиеся раздоем пер
вотелок, — 3. Н. Масалова 
с Поросинской фермы сов
хоза «Октябрь», Т. Н. Сай- 
накова — с Корниловской 
совхоза «Корниловский»,

Л. И. Марчак — с Новорож-, 
дественской совхоза «Заря» 
и Е. Я. Шевченко — с Ры- 
баловской совхоза имени 
50-летия СССР.
' Интересным опытом ра

боты поделилась, в част
ности, Е. Я. Шевченко. 
Рассказывая о своих уда
чах и проблемах, она сооб
щила, что надой 8 кило
граммов в сутки от перво
телок на Рыбаловской фер
ме — самый минимальный. 
В среднем получают по 10 
с лишним килограммов, а 
лучшие доярки — по 18—20. 
В основе этого успеха — 
индивидуальный подход в 
работе с молодым стадом.

На совещании были так-  ̂
же обсуждены вопросы оп
латы труда при раздое и 
возможности рациона с уче
том нынешней кормовой ба
зы.

Б . О В Ц Е Н О В .
Томский район.

— В уборочную на полях 
работали двадцать семь 
комбайнов, — рассказыва
ет главный инженер колхо
за Камил Ахметович Мали
ков, — и, конечно, трудно 
было бы рассчитывать на 
успех, если о ремонте не 
побеспокоились заранее.
Попробуй управься, когда 
на каждого механизатора 
приходится по два меха
низма. Мы не стали го
дить. Еще во время рабо
ты в поле каждый комбай
нер провел дефектовку за
крепленной за ним техни
ки. По окончании жатвы 
было ясно, где и какой ре
монт требуется. Заранее по
добрали запчасти, а не
достающие заказали в мас
терской.' 'Учли и чисто пси
хологический момент — за 
уборку человек- свыкается 
с комбайном, и, конечно, он 
с большей охотой отремон

тирует его сразу, чем по
том, когда уже приходится 
отрывать от другого дела. 
Сжатые сроки ремонта бы
ли продиктованы еще и тем, 
что в ответ на письмо знат
ных механизаторов области 
многие из комбайнеров 
изъявили желание пойти 
работать в животноводство.

Четкий, продуманный под
ход к ремонту дает свои 
результаты. В начале вто
рой декады октября в кол
хозе уже было отлажено и 
поставлено на хранение 16 
«Нив» и 9 . «Сибиряков». В 
качестве сомневаться не 
приходится; каждый знает, 
что . делает «для себя»^ Б 
числе первых завершили 
ремонт опытные колхозные 
механизаторы А. В. Горш- 
калев, В. Т. Казарин, А. Ф. 
Стрельников, В. П. Акстын, 
А. В. Казин и другие. Ми
хаил Петрович Русин жи
вет и работает в райцент
ре, но вот уже несколько 
лет подряд во время жатвы 
приезжает в «Гигант», где 
за ним закреплен комбайн. 
Отлично потрудился он в 
нынешнюю • страду, опера
тивно отладил технику и 
вернулся домой.. «Побольше 
бы таких привлеченных», 
— отзываются о М. П. Ру
сине в колхозе. Эти слова 
с 'ПОЛНЫМ основанием мож
но отнести и к томичам; 
Сергею Кускову и Евгению 
Агееву, работавшим в мас
терской слесарями.

Ремонт — дело коллек
тивное. Успех, как правило, 
приходит там, где люди 
действуют заодно, где их 
усилия подчинены одной 
главной задаче. В «Гиган
те» она была определена 
четко, причем не директив
но, «сверху», а самими ме

ханизаторами. От такого 
удачного совмещения лич
ной инициативы с общими 
задачами — только польза. 
И прежде всего потому, что 
нет «буксующих» звеньев. 
С большой отдачей трудят
ся токарь Е. Н. Давыдов, 
сварщик А. К. Кашеваров, 
кузнецы М. И. Степанов, 
П. 3. Трофимов и другие.

Сейчас ремонт гсомбайиов 
в колхозе уже завершается 
— на очереди кормозагото
вительная и почвообраба
тывающая техника. Умело 
направляет дела на этом 
валуном участке работы 
бригадир В. Ф. Архипов. 
Ответственный и очень 
беспокойный по своей на
туре человек — он всегда 
там, где нужна квалифи
цированная помощь. Со зна
нием ремонтирует прицеп
ной инвентарь опытнейший 
механизатор Павел Ивано
вич Сергеев. Вспахав нын
че на гусеничном тракторе 
309 гектаров зяби, он стал 
призером районного социа
листического соревнования 
в честь 60-летия образова
ния' СССР. Б мастерской 
для него, как и в поле, 
главное — высокий темп и 
качество.

Несмотря на трудности с 
запасными частями и ма
териалами, ремонт техники 
в колхозе «Гигант» идет ус
пешно. Трудности отступа
ют, когда в основе инже
нерный расчет, ответствен
ность и инициатива людей.

Ю. МОЛОДЦОВ.

НА СНИМКАХ: кузнецы
(слева направо) М. И. Сте
панов и П. 3. Трофимов; 
комбайны на линейке го
товности.

Фото в. Калийина.
Шегарский район.
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М е л и о р а ц и я  —  к р у гл ы й  г о д
0

О б н з а т е л ь с т в о

в ы п о л н е н о

ровыми мастерами А. Д. 
Зибиком, М.. Н. Крючковым, 
А. В. Алексеевым, которые 
недавно обязались до кон
ца года освоить еще 250 
тысяч рублей.

Большой объем работы 
коллектив участка, которым 
рз'ководит коммунист В. И.

Вершинин, вьшопнил на 
ремонте скважин животно
водческих ферм в совхо
зах «Бундюрский» и «Коло- 
минский» Чаинского, «Пет
ровский» Кривошеинского 
районов и на Томской пти
цефабрике.

В . Я К О В Л Е В .

Коллектив ремонтного 
участка Томской ПМК-1 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация», который из
вестен как неоднократный 
победитель социалистиче
ского соревнования, нынче 
брал обязательство выпол
нить годовой плен досроч
но — к 65-й годовщине Ве

ликого Октября. Ремонтни
ки свое слово сдержали с 
честью — план уже вы
полнен!

На ремонте скважин в 
совхозах и колхозах облас
ти коллектив освоил свы
ше миллиона рублей. Наи
большего . успеха добились 
бригады, возглавляемые бу-

В А В А Н Г А Р Д Е
К О М М У Н И С Т Ы
. Напряженно в эти дни 

трудятся асиковские мели- 
оратбры. ' Весь'’ коллектив 
мобилизован на быстрей

шую сдачу ,объектов . чет
вертого квартала., К. приему 
государственной комиссией 
уже подготовлено долголет

нее орошаемое пастбгпце в 
совхозе имени С. М. Киро
ва. Высокопроизводительно 
работала здесь комплекс
ная бригада М. П. Кобзева.

Вместе с коллективом 
Зырянской ПМК-4 асинов- 
цы работают на объекте 
осушения «Цыгановский 
польдер», что- в колхозе 
«Сибиряк». Бригада скрепе
ристов В. Г. Денисова 
дружно отсыпает дамбу. В 
авангарде социа.дистического 
соревнования, которое раз- 
верну.чось на этом объекте, 
— машинисты скреперов 
. коммунист А. В. Гуль и 
1:андидат в члены ' КПСС 
В. Ф. Кривицкий.

Один из самых крупных 
объектов одиннадцатой пя
тилетки для асиновских ме
лиораторов — это Мордов
ское болото, которое нужно 
подготовить к эксплуатации 
в 1985 году. Предстоит осу
шить и сдать ггод кормовые 
угодья 1.318 гектаров. 
Объект требует целого ком
плекса мелиоративных ра
бот, в том числе раскорчев
ки, строительства дренаж
ной системы. Мелиораторы 
трудятся здесь уже пятый' 
месяц. Работа ладится. К 
объекту подведена линия 
электропередачи.

В. П Е Т Р О В .
Объединение «Союзтомск- 

мелнорация».

на заводе измерительной 
аппаратуры состоялось за
седание штаба по органи
зации субботника, посвя
щенного дню рождения 
комсомола. Его намечено 
провести 23 октября. Сек
ретарь заводского комите
та ВЛКСМ Л. В. Милова- 
нова рассказала о плане 
проведения субботника, в 
котором примут участие не 
только нынешние комсо
мольцы, но и рабочие, ин
женеры, бывшие в рядах 
ленинской коммунистиче
ской молодежной органи
зации в тридцатых, сороко
вых, пятидесятых и шести
десятых годах. Таким об
разом, в эту субботу бзщет 
трудиться почти весь завод. 
Участникам валяного меро
приятия решено выдать 
нарядь! с красной полосой 
— деньги, заработанные по 
ним, будут перечислены в 
фонд областной комсомоль
ской организации. Сверх
плановая продукция, выпу
щенная в день субботника 
комсомольцами всех поко
лений, поможет коллекти
ву завода досрочно выпол
нить годовой план, явится 
немалым вкладом в депо 
выполнения социалистиче
ских обязательств, приня
тых в честь 60-летия СССР.

Проверяем
в ы п о л н е н и е

обязательств
П О М О Г А Ю Т

Б Р И Г А Д Ы

В начале года кол
лектив первого цеха 
Томского электромеха- 
1Шческого завода при
нял социалистическое 
обязательство Ьыпус- 
тить сверх плана две 
тысячи отбойных молот
ков. о  том, как это 
обязательство выпол
няется, рассказывает 
начальник цеха Н. К. 
Бруеннцын:

— Отбойные молотки 
очень нужны как в горно
рудной промышленности, 
так и в других отраслях. 
Рабочие нашего цеха про
явили инициативу дополни
тельно к годовому плану 
произвести две тысячи мо
лотков. В настоящее вре
мя цех выпустил их сверх 
задания девяти месяцев 
около полутора тысяч. Де
лу способствуют трудо
вой энтузиазм коллек
тива цеха, социалисти
ческое соревнование между 
бригадами. Сейчас впереди 
у нас бригады Тамары На
горной и Валентины Улано
вой. Они успешно выполня
ют социалистические обяза
тельства, принятые в честь 
65-летия Великого Октября 
и 60-летия СССР.

Недавно в цехе создана 
еще одна бригада, работаю
щая по единому наряду. 
Руководит ею опытный ра
бочий Сергей Чудинов. Те
перь таких бригад у нас 
вместе с ремонтниками ста
ло девять. Бригадная фор
ма организации труда по
могает поднять производи
тельность, улучшить каче
ство продукции. По нашим 
расчетам, до конца года 
число сверхплановых отбой
ных молотков возрастет еще 
ца 600 штук, и, таким обра
зом, мы выполним приня
тое обязательство ко дню 
60-летней годовщины СССР.

ЛЮ ДИ
ТАЕЖНЫХ
ПОСЕЛКОВ

ЕХАНИК
АНДРОСОВ

Цех по производству тар
ной дощечки, пущенный в 
Лайском .леспромхозе в 
декабре 1970 года, доставил 
руководству этого предпри
ятия немало хлопот. До
вольно продолжительное 
время он никак не мог 
войти ■ в график. Сказыва
лись недоделки и упуще
ния. строителей и монтаж
ников, а также неопытность 
самого коллектива.

Тарная дощечка, выпус
каемая здесь, поставляет
ся Томскому заводу рези
новой обуви. Претензии сы
пались, как горох.

В конце концов в, лес
промхозе вплотную - заня
лись тарным цехом. Ре
шили начать с ремонтной 
службы, которая хромала 
здесь на обе ноги. Возгла
вить ее было предложено 
коммунисту Геннадию Геор
гиевичу Андросову. Выбор 
на него пал не случайно. 
Геннадий Георгиевич явля
ется ветераном леспромхо
за. К тому времени он про
работал здесь более 23 лет, 
и все по технической ча
сти. Трудился бригадиром- 
механиком, старшим меха
ником лесопункта, инжене
ром отдела главного меха
ника, начальником РММ, 
завгаром, старшим механи
ком нижнего склада. И 
на какой ' бы должности ни 
работал, всюду показал се
бя технически грамотным 
специалистом, требователь
ным к себе и другим, прин
ципиальным руководите
лем.

Начать новому механику 
тарного цеха пришлось с 
налаживания трудовой и 
производственной дисцип
лины. Слесари здесь рабо
тали с прохладцей и в слу
чае поломки того или иного 
оборудования не очень то
ропились устранять неис
правности.' От тех, кто не
захотел понять добрых слов, 
перестроиться на нуяшый 
лад, пришлось освободиться. 
В результате такого отсева 
в цехе сложился вполне 
стабильный ремонтный кол
лектив. Появились и пере
довики. Это Алексей Ку
чин, Николай Юрьев, Вла
димир Докунин, Макар Шу- 
бицкий, Александр Богда
нов, а также пилоправы 
Анатолий Колобов, Влади
мир Ерохин, Леонид Кош
кин.

Конечно, во всей этой не
легкой работе по .чомке 
старых традиций, по орга
низации дружного, спаянно
го коллектива Геннадий Ге
оргиевич был не одинок. Он 
пользовался всемерной под̂ - 
держк'ой партийной орга
низации леспромхоза, проф
союза.

Внимательно изучив рас
становку оборудования, 
Андросов пришел к выво
ду, что можно выиграть на

утилизации отходов, за счет 
некоторой реконструкции 
цеха. Причем без расшире
ния производственных пло
щадей. Был укорочен лен
точный транспортер выда
чи готовой продукции,' а 
на освободившееся место 
установили два станка для 
переработки отходов.

По свидетельству началь
ника тарного цеха Н. С. 
Всяких, эта небольшая ре
конструкция, проведенная,' 
кстати, во время очеред
ного планового ремонта, да
ет теперь дополнительно до 
15 кубометров тарной до
щечки в месяц при преж
нем расходе сырья. И это 
не единственный пример 
творческой инициативы 
Геннадия Георгиевича. Он 
изменил привод подачи 
вальцов на раме, сде.лав 
его проще и надежнее в 
работе, изготовил матрицы 
для насечки зубьев цирку
лярной пилы.

— Вот уже второй ' год, 
как тарный цех работает 
устойчиво, — говорит заме
ститель секретаря партко
ма леспромхоза А. А. До
кукин.

Родом Андросов из Алтай
ского края. А  когда ему 
было еще шесть лет, ро
дители переехали в Ново
кузнецк.

В 16-летнем возрасте, за
хваченный всеобщим тру
довым энтузиазмом, недав
ний деревенский парниш
ка Геннадий Андросов идет 
работать на новый метал
лургический , комбинат и 
вскоре становится первым 
подручным старшего горно
вого доменной печи. Здесь 
он вступает в комсомол. 
Здесь застала его Великая 
Отечественная... Как бы ни 
было трудно, а металлур- 

. гов на фронт не брали. Од
нако комсомо.лец Геннадий 
Андросов считал, что его 
место все лее там, на полях 
сражений. И добился сво
его. В июле 1942 года он 

 ̂уходит добровольцем на 
фронт. Боевое крещение 
получил под Великими Лу
ками. А  в ноябре был впер
вые ранен... Курсы взвод
ных командиров. И опять 
фронт. В одном из боев он 
принял командование ротой. 
Геннадию Георгиевичу до
велось освобождать Бело
руссию, Литву, Латвию, Эс
тонию, Польшу. Войну он 
закончил в Восточной Прус
сии. Был не единожды ра
нен и контужен. Его рат
ный труд отмечен боевыми 
наградами: орденами Бое
вого Красного Знамени и 
Красной Звезды, медалью 
«За отвагу».

А  рядом с боевыми на
градами сияют на груди ве
терана сегодня и трудовые...

П. П Е Т Р О В .
Лайекпй леспромхоз.
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Н р а в с т в е н н а я  п о з и ц и я  у ч е н о г о
и п р е п о д а в а т е л я  в у з а

Беседой нашего корреспонден
та В. Моисеева с ректором поли
технического института профес
сором И. П. Чучалиным редакция

начинает разговор на эту тему. 
Приглашаем ученых, педагогов, 
студентов, всех читателей принять 
в нем участие.

—  И в а н  П е тр о в и ч , т е м а  н а ш е го  разговора  
—  н р ав ств ен н а я  п о з и ц и я  т е х , к т о  п р и зв а н  
у ч и ть  и  воспиты вать , готовить  к  ж и з н и  с т у 
д ен ч е с ку ю  м о л о д еж ь. Д а в а й те  с этого и 
н а ч н е м  —  с у т в е р ж д е н и я , что  у с п е х  п од го 
т о в к и  кад ро в  в в узе зав и си т  п р е ж д е  всего  
от и д е й н о -н р а в с тв е н н ы х  ка ч е с тв  п реп о д ав а
тел ей  и  у ч е н ы х , и х  способности стать  для  
сво их в о с п и тан н и ко в  п р и м ер о м , и сти н н ы м  
автор итето м .

— Совершенно верно. Вузу нужен ученый 
и преподаватель, способный не только пере
давать СБОИ знания и умения студентам, но 
и формировать человека с маркспстским 
мировоззрением, активной жизненной пози
цией. Эта идея красной нитью проходит че
рез многие партийные документы о выс
шей школе. Она вновь подчеркнута в Отчет
ном докладе ЦК КПСС XXVI съезду партии, 
указавшего на необходимость дальнейшего 
повышения качества преподавания.

Особая роль отводится преподавателям-об- 
ществоведам. В опубликованном недавно по
становлении ЦК КПСС «О дальнейшем со
вершенствовании системы повышения ква
лификации преподавателей общественных на
ук высших учебных заведений» рцределена 
их главная задача — «на высоком теорети
ческом уровне, ярко и убедительно раскры
вать идейное богатство, всепобеждающую 
силу революционного учения, огромный 
творческий вклад, вносимый в его развитие 
Коммунистической партией Советского Сою
за, Центральным Комитетом КПСС во гла
ве с товарищем Л. И. Брежневым. Формиро
вать у студентов марксистско-ленинское ми
ровоззрение, умение применять социально- 
политические зг^ания на практике, воспиты
вать их активными борцами за коммунисти
ческие идеалы, за дальнейщее укрепление 
политического, экономического и оборонного 
могущества СССР, братской дружбы между 
народами нашей страны, интернационалиста
ми, патриотами, непримиримыми к враждеб
ной идеологии».

—  И в а н  Ц е тр о в и ч , м о рал ьны е треб о в ан и я
в со ц и ал и с ти ч еско м  общ естве ед ины  для  
всех. О д н а к о  с у щ е с т в у ю т  е щ е  треб ов ан и я  
определ енной проф ессионал ьной м о рал и . М ы  
говорим : «трудовая  честь рабочего», «честь
хлебороба», «вр ачебн ая  э ти ка » . А чего  т р е б у 
е т  п роф ессион ал ьная  э т и к а  от советского  
учен ого ?

—Прежде всего —понимания высокой цели 
служения людям, коммунистической идейно
сти, органически сочетающейся с научной доб- 
росовесцгостью и личной честностью. По
пытки создать монополию той или иной 
школы, зажи.м критики и самокритики, при
клеивание ярлыков и гонения на всех ина
комыслящих, забвение интересов общего де
ла ради групповых интересов — что может 
быть более чужды.м духу советской науки?

Тут я должен заметить, что в целом, не 
только для ученых политехнического инсти
тута, но и всех научных учреждений Том
ска характерны товарищеские взаимоотно
шения, стремление коллективно решать 
крупные научные проблемы, сообща искать 
пути внедрения разработок в практику.

Профессиональная этика .требует от уче
ного безоговорочного признания научного 
приоритета, принадлежащего ■ по ‘ праву дру
гим. Она сурово осуждает присвоение чу
жих открытий и мыслей и использование их 
как собственных. Статья «Плагиат», опубли
кованная в газете «Красное знамя», встре
вожила всю научную общественность Том
ска. И хотя произошел этот случазг не в 
нашем институте, мы использовали выступ
ление газеты в своей воспитательной рабо
те с молодыми учеными.

В Томском политехническом институте 
трудятся более 50 профессоров, докторов 
наук, более 800 доцентов, кандидатов наук. 
Подавляющее большинство профессорско- 
преподавательркого состава и научных со
трудников — ' это политически грамотные, 
нравственно зрелые люди. В таком большом 
коллективе трудно выделить кого-либо в 
качестве примера, список будет длинным, 
но я все же хочу назвать несколько имен. 
Это заведующий кафедрой начертатель
ной геометрии, доцент Л. М. Седаков, заслу
женный деятель науки и техники РСФСР 
профессор Г. А. Сипайдов, декан факуль
тета автбматики и электромеханики, про
фессор А. Б. Лоос, декан геологоразведочно
го факультета, профессор С. Л. Шварцев, де
кан , машиностроительного факультета, доцент 
А. В. Водопьянов, директор научно-техниче
ской библиотеки 3. А. Сидельникова. Осо- 

'  бо хочется отметить членов парткома Л. И.- 
Киселева, А. А. Яковлева, заведующих ка
федрами общественных наук А. В. Гагари
на, В. А. Дмитриенко, Ю. С. Нехорюшева. В 
ходе беседы я назову еще ряд имен.

—  Ч т о  главноЬ в и х  х а р а к т е р е  и  поведе
нии?

— Верное служение делу, людям. Родине, 
высокая сознате.чьность, готовность помочь

друг другу. «Не мое, а наше, не для себя, а 
для всего общества», — по этому закону 
строится их жизнь, этому они учат студен
тов.

И это не просто высокие слова. Нравствен
ные принципы людей раскрываются прежде 
всего в самоотверженном труде. Занимая 
при решении любого вопроса активную по
зицию, они не теряются в . критических си
туациях, действуют решительно, не боятся 
взять на себя ответственность.

Возьмите хотя бы такую видимую со сто
роны работу, как заготовка кормов. Газета 
«Красное знамя» широко освещала учаетие 
вузов в этой всенародной кампании и со
вершенно справедливо, наряду с косарями и 
водителями, называла имена руководителей 
отличившихся научных и учебных подразде
лений: директоров НИИ А. Н. Диденко, В. Л. 
Ушакова, В. Л. Чахлова, директора УНПК 
«Кибернетика» В. 3. Ямпольского. Они не 
только сами осознали вою политическую 
значимость поставленной перед ними зада
чи в трудный для общественного ;кивотно- 
водства час, но и донесли ее до каждого 
члена своего коллектива. И вот результат: 
наши НИИ совместно с приданными им фа
культетами заготовили 8.300 тонн зеленой 
массы, за что получи.чи почетные грамоты: 
НИИ ЯФ — обкома КПСС и облисполкома, 
остальные научные подразделения — Ки
ровского райкома КПСС и райисполкома.

Социальная зрелость наших педагогов — 
не возрастное качество. Приходит она не ав
томатически вместе с научными степенями 
и званиями, а является результатом посто
янной заботы » партийных организаций, ре
зультатом серьезного самовоспитания.

Партийные бюро и партком института на
правляют немало усилий на повышение 
идейно-политической и нравственной зрело
сти научного и профессорско-преподаватель
ского состава. Особенно серьезный поворот 
наметился в связи с постановлениями ЦК 
КПСС «О дальнейшем у.тучшении идеоло
гической, политико-воспитательхгой работы», 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
«О дальнейшем развитии высшей школы 
и повышении качества подготовки специа
листов». Сделана ставка на охват всех пре
подавателей политучебой. С 1973 года в ТПИ 
работает филиал университета марксизма- 
ленинизма. Через его факультеты прошли 
все руководители научных и учебных под
разделений института до заведующих ка
федрами включительно, сейчас они продол
жают свое политическое образование в об
ластной школе партийно-хозяйственного ак
тива. Для кураторов в филиале университе
та марксизма-ленинизма открыт факультет 
коммунистического воспитания. Аспиранты 
и соискатели готовят себя к работе со сту
дентами в школе молодого ученого. На всех 
факультетах и в НИИ организованы теоре
тические и методологические семинары.

Но, на наш взгляд, в политической уче
бе превалируют пока - пассивные формы и 
методы обучения (лекции, доклады). Семи
нарские занятия проходят без должной ак
тивности слушателей и критического разбора 
изучаемого материала. Слаб индивидуальный 
контроль за качеством полученных знаний. 
Вопросы нравственного воспитания не зани
мают дол?кного места.

В вузе идет, перестройка идеологической 
^)аботы. Чтобы сделать ее органической ча
бтью учебного процесса и повысить ответст
венность каждого преподавателя, центр 
тяжести воспитательной работы перенесен 
непосредственно на кафедры. Мы начали 
практиковать общественно-политическую ат
тестацию преподавателей специальных ка
федр.

Вскрываются при этом любопытные фак
ты. На государственном экзамене по науч
ному коммунизму студент-геолог не смог от
ветить на вопрос, имеющий принципиальное 
значение для понимания сущности общест
венного развития. Представитель профилиру
ющей кафедры, доцент воск.лицает: «Ну что 
же ты? Я вот не сильна в этих науках, но 
пока сегодня всех вас прослуша.да, и то 
уяснила этот вопрос». Что же могут подумать 
студенты? Живет, мол, наш преподаватель 
без общественно-политических знаний — и 
ничего, доцентом стала. Проживем и мы.

— Коммунистическая нревственность пред
полагает единство намерений и практических 
действий. Расхождение между словом и де
лом аморально. Особенно нетерпимо это 
расхождение в действиях педагога...

— «Ум воспитывается умом, совесть — 
совестью, преданность Родине— действитель
ным служением Родине», — писал по этому 
поводу выдающийся советский педагог А. В. 
Сухомлинский.

Совесть ученого, преподавате.ля. Меня лич
но возмущает такое явление, как отъезд 
квалифицированных специалистов в места 
более обжитые и теплые. Человек вырос v 
нас, на него затрачены не толысо государст

венные материальные ресурсы, но и душев
ные усилия многих людей. А  он легко рвет 
узы, связывающие его с родным коллекти
вом, и уезжает. В среднем ежегодно от 5 до 
10 доцентов и кандидатов наук покидают 
ТПИ. Протоколы партийных собраний, за
седаний бюро и партийного комитета хранят 
мотивировки отъезжающих. В них почти 
все сводится к утверждению, что социализм 
предполагает право поиска лучшего места 
под солнцем и охраняет это право законом.

А  совесть? А  партийность? Очевидно, они 
сопровождают этих людей лишь до порога 
.личной выгоды и удобства.

К сожалению, у нас в институте не всег
да соблюдаются ленинские принципы под- . 
бора и расстановки кадров. Порой отдается 
предпочтение профессиональным качествам, 
игнорируется слабая идейно-по.литическая 
подготовленность работника. Расплачиваться 
за это приходится жестоко.

Вот у меня в руках только что получен
ное решение судебной коллегии по уголов
ным делам Томского областного суда. Глав
ный инженер НИИ электронной i-гатроско- 
пии В. Ф. Вороновский и заведующий ла
бораторией этого НИИ А. В. Покровский, 
пользуясь бесконтрольностью дирекции, со
вершали преступные махинации: заключали 
с различными предприятиями незаконные 
договора на разработку, изготовление, мон
таж и наладку приборов и устройств. В ка
честве подрядчика они привлекли Томское 
специализированное монтажно-наладочное 
управление (ТСМНУ). НИИ электронной ин
троскопии к этим договорам не имел ника
кого отношения, тем не менее Покровский и, 
Вороновский использовали научные разра
ботки, выполненные по другим договорам, 
.оборудование и электроэнергию НИИ, ком
плектующие и блоки ранее созданных в ин
ституте приборов. Через кассу ТСМНУ в 
карманы жуликов через подставных лиц по
текли крупные суммы — многие тысячи 
рублей. На роль подставных лиц были при
влечены студенты. . Они получали по 10—15 
рублей только за то, что временно оформля
лись в ТСМНУ на работу, ничего там не де
лая. В это грязное дело был втянут и аспи
рант Ю. А. Поляев, которому за каждую 
дененсную операцию платили 30 рублей. 
Народный суд сурово покарал организаторов 
махинаций и их соучастников: Покровский 
и Вороновский лишены свободы на 8 лет с 
отбыванием срока в местах заключения и 
конфискацией имущества, заведующий сек
тором НИИ ЭИ А. М. Диденко лишен свобо
ды на 3 года условно, а главный механик 
НИИ ЭИ Е. А. Мельников — на 2 года ус
ловно. Эти факты обсуждались'на собраниях. 
Вопрос сейчас ставится так: просить ВАК 
.лишить Покровского, Вороновского и . Ди
денко ученых степеней и ученых званий.

Большая вина в случившемся лежит на 
руководителях НИИ ЭИ, его общественных 
организациях.

— Какой-то очень важный механизм ока
зался нарушенным в НИИ ЭИ...

— Да, и механизм этот состоит из деталей, 
ни одну из которых нельзя упустить из 
виду. Барометром политического здоровья 
коллектива называют критику и самокрити
ку. Вот вышел из qrpoH этот инструмент— 
и что получилось?

Особое значение имеет критика снизу, про
диктованная стремлением улучшить мораль
ный климат в своем коллективе. К сожале
нию, не все руководители, даже высокопо
ставленные, это понимают.

— Иван Петрович, мне кажется, здесь 
уместно привести пример с А. Ф. Сеноколи- 
сом.

— Да, он характерен. Нетерпимый к не
достаткам преподаватель, фронтовик Л. А. 
Пухляков, не найдя поддержки на кафед
ре, обратился за помощью в редакцию. Сту
денты отказались подчиниться ему при раз
грузке в ' овощехранилище картофеля — 
бросали мешки , с большой высоты. Газета 
«Красное знамя» опубликовала это пиеьмо 
со своим комментарием. На факультете, на
шлись защитники студентов, они. .обрувди,--. 
лйсь с клеветническими измышлениями на 
Пухлякова.

Совет, факультета тщательно разобрал
ся в причинах этого конфликта и вообще 
о положением дел на кафедре, принял ре- 

: шение: за плохое состояние учебно-воспи
тательной работы освободить А. Ф. Сеноко- 
лиса от обязанностей заведующего кафед
рой! Ректорат поддержал это предложение.

— Иван Петрович, очевидно, следует под
черкнуть, что критика — это не только пра
во советских людей, закрепленное в Консти
туции СССР. Высказывать свое отношение 
к недостаткам и упущениям, нарушениям 
законности и морали — это также и нрав
ственный долг советского гражданина. И в 
этой связи я опять хотел бы вернуться к 
истории с Сеноколисом. На совете факуль
тета, который блестяще !— тактично, не одер
гивая ораторов, но ^твердо — вел С. Л. 
Шварцев, я обратил внимание на такую де
таль: круг лиц, смело выступивших с кри- 
тиггой заведенных на кафедре порядков, 
был з̂ зск. Маститые профессора лишь зада
вали вопросы, но от осуждения, оценок воз
держивались. А как нужны были их автори
тетные слова Б те минуты!

А В Т О Р  В О З В Р А Щ А Е Т С Я  К Т Е МЕ

БЕЗИЙРЯМКЫЕ ЗВЕНЬЯ  
ПРОВЬЮ Т Д О Р О ГУ

в  прошлом году агроном И. И. Округин подробно рас
сказал о безнарядной системе в земледелии, которая уже 
седьмой год применяется в колхозе имени Кирова Зы
рянского района. («Бригадный подряд и урожай», 14 но
ября 1981 г.). Позднее в газете делились опытом звень
евые этого хозяйства, были опубликованы другие мате
риалы о бригадном подряде.

Естественно, возникли различные суждения о сущно
сти безнарядной системы. Некоторые высказывают мне
ние, что безнарядные звенья не могут быть применимы 
при дефиците механизаторов и напряженности работ в 
летний и осенний сезоны. Приходится, говорят противни
ки этой системы, часто перебрасывать механизаторов с 
одной работы на другую, а это приводит к тому, что зве
нья распадаются. Следующий довод: при мелких звень
ях разобщается техника, труднее организовать техобслу
живание, обеспечить механизаторов питанием, возникает 
ряд других неувязок технологического и организацион
ного порядка.

Н. П. Округин утверждает: все неувязки при вдумчи
вой организации труда вполне можно устранить. Даль
нейший поиск подскажет более эффективные пути, ве
роятно, возникнет необходимость укрупнения коллекти
вов, работающих по безнарядной систе»^^
НО: БРЮСАДНЫЙ (БЕЗНАРЯДНЫЙ) ПОДРЯД ПРОБИ
ВАЕТ И ПРОБЬЕТ СЕБЕ ДОРОГУ. ЗА НИМ БУДУЩЕЕ.

— Да, это тоже ..нравственная позиция — 
отсидеться в тени, не ввязываться в спор, 
не’ рисковать своим авторитетом.

Негативные явления и сегодня дают о се
бе знать. Поэтому весь комплекс деятельно
сти вз̂ за, особенно ее ' моральные аспекты, 
мы и впредь будем держать в центре внима
ния, решительно пресекать любые отклоне
ния от наших принципов и норм.

Безнарядная система луч
ше, чем другая форма орга
низации и оплаты труда, 
способствует усилению со
циалистического соревнова
ния за высокую культуру 
земледелия. При этом обес
печивается более интенсив
ное использование каждого 
гектара пашни, проведение 
работ в лучшие агротехни
ческие сроки и, в конечном 
итоге, увеличение производ
ства зерна и других продук
тов растениеводства. В без
нарядных коллективах по
вышается ответственность 
людей, укрепляется трудо
вая и технологичеейая' дис
циплина, воспитывается 
коллективизм. Индивиду
альная ответственность за 
результаты труда перера
стает в коллективную. Там 
же, где на каждый вид ра
бот выдается наряд и начи
сляется ежедневная оплата 
за сдельную работу, неиз
бежно затушевывается ма
териальная заинтересован
ность в высоком конечном 
результате. Появляется
стремление «накрутить» по
больше гектаров (на пахоте, 
севе или на уборке), пото
му что за гектары ежеднев
но начисляются деньги. По
этому часто страдает каче
ство работы, нередко встре
чаются факты бракодельст
ва.

В безнарядных коллекти
вах (звеньях) колхоза име
ни Кирова законом стало 
стремление, добиться высо
кого конечного результата, 
сбора большего количества 
хлеба. От этого зависит за
работок . каждого. Бопьпгое 
значение имеет моральное 
удовлетворекие сделанным. 
Просто надо видеть, с ка
ким подъемом и азартом 
работают люди, добиваясь 
высокого урожая.

Расскажу подробнее о 
звене Вениамина Степано
вича Сергейчика из колхо-’ 
за имени Кирова. Когда у 
правления колхоза возник
ла мысль создать для эк
сперимента безнарядные 
звенья, Сергейчик первым 
взялся за новое дело. За 
7 лет не все, разумеется,

, шло гладко, много было не
ясного. Но с каждым годом 
трудности отсеивались, ско
лачивался крепкий коллек
тив. В составе звена—7 ме
ханизаторов. За ним закреп
лено 840 гектаров пашни,
7 тракторов, из них два 
К-700, два ДТ-75, три трак
тора «Беларусь», семь зер
ноуборочных комбайнов, 
шесть сеялок, два культива
тора и другие машины для 
возделывания зерновых 
культур.

Техническая оснащенность 
позволяет звену выполнять 
комплекс полевых работ в 
оптимальные агротехниче
ские сроки и с высоким ка
чеством.

На закрепленной пашне 
(840 гектаров) определено 
чередование культур. Вся 
пашня, разбита на 6 равно
великих полей: 1 — чистый 
пар, 2 — озимая рожь, 3 — 
яровая пшеница, 4 — яро
вая пшеница, 5 — овес, 6 — 
овес. Под пар отведено 15 
процентов пашни, а 85 про
центов занято зерновыми 
культурами. Насыщенность 
зерновыми чрезвьиайно вы
сокая. Следует заметить, 
что такое интенсивное ис
пользование пашни требует 
для поддержания плодоро
дия высоких доз. органиче
ских удобрений в паровое 
поле и ежегодного внесения.,, 
минеральных удобрений в 
рядки или локально до по
сева. Звену удается поддер
живать плодородие почв на

достаточном уровне, гаран
тирующем высокие и ста
бильные урожаи. За семь 
прошедших лет, хотя этот 
период был неблагоприят
ным по погодным условиям 
— с частыми засухами, уро
жай зерна с каждого гекта
ра посева составил 22 цент
нера. А  если учесть пары, 
то звено ежегодно собирает 
на круг 18 центнеров зерна. 
Это почти в два раза вы
ше, чем в целом по Зырян
скому району.

И ньшче при жесточай
шей засухе безнарядным 
звеньям, удалось взять не
плохой урожай. ■у В. С. 
Сергейчика вся пашня бь1- 
ла занята яровой пшеницей, 
которая наиболее пострада
ла от засухи. Но урожай
ность составила 16 центне
ров. Звенья В. М. Доронина 
и В. Л. Антипкина возделы
вали овес и собрали по 20 
центнеров с гектара.

Эффективность безнаряд
ной системы доказана за 
длительный период. Члены 
безнарядных коллективов и 
не мыслят отказываться ' от 
освоенной системы. Она вы
годна и колхозу, так как в 
любой год гарантирован хо
роший сбор зерна, и безна
рядным звеньям, так как 
заработок механизаторов 
значительно вырос. Кстати 
сказать, удельный вес зар
платы в структуре себестои
мости в безнарядных звень
ях значительно ниже, чей в 
других колхозах.

В колхозе имени Кирова 
все посевы зерновых отда
ны на подряд.

Опыт безнарядной систе
мы оплаты труда, применя
емой в этом колхозе, неод
нократно обсуждался на се
минарах и совещаниях. Ру
ководители и специалисты 
ряда хозяйств на месте под
робно знакомились с опы
том работы безнарядных 
звеньев и дали ему высо
кую оценку.

Почему же безнарядная 
система с трудом пробивает 
себе дорогу? Некоторые ру
ководители и специалисты 
запугивают себя несущест
вующими трудностями. Дру-. 
гие смотрят на новое дело 
слишком примитивно. Им 
кажется, что достаточно пе
ревести звенья или бригады 
на новые условия работы, и 
дело пойдет, преимущества 
будут проявляться чуть ли 
не автоматически. Совер
шенно очевидно, что любое 
новое дело, новые формы 
орпанизации труда требуют 
кропотливой организатор- 
ск(1й и воспитательной рабо
ты)

Н. ОКРУГИН,
главный агроном обл- 

сельхозуправлевия.

Хорошо работали на вспашке зяби в 
совхозе им. X X I съезда КПСС Кожев- 
никовского района механизаторы 
П. А. Королев и Н. Ф. Кузьминых.

Они успешно справились с сезонным 
заданием.

НА СНИМКЕ: механизаторы П. А.
Королев (справа) и Н. Ф. Кузьминых.

Фото В. Калинина.

................................................................. ................ ..................................шипи................. ............................................................................................. ................................. и.................. .................. .......

Более 40 процентов 
всей стали в нашей стра
не производится за счет 
переплава дешевого по 
сравнению с чугуном сы
рья — лома и отходов 
черных металлов. Ис
пользование металлолома 
позволяет сэкономить на 
каждой тонне около 370 
рублей капитальных вло
жений и 40 рублей экс
плуатационных затрат, 
уменьшить потребность в 
же.чезорудном сырье,
флюсах, коксе, высвобо
дить транспорт. Еще 
больший эффект дает ис
пользование лома цвет
ных металлов. Об огром
ной важности сбора и 
утилизации вторичного 
металлургического сырья 
говорят постановления о 
мерах по дальнейшему 
совершествоваиию заго
товки и переработки ло
ма цветных и черных ме
таллов, принятые в про
шлом году ЦК КПСС и 
Советом Министров СССР.

Э К О Н О М И К Е Б Ы Т Ь  Э К О Н О М Н О Й

И Е Т А Л Л О Л О И  -  НАШЕ БОГАТСТВО
ва. На нем присутствовали 
представители промышлен
ности и сельского хозяйст
ва, партийные и советские 
работники, руководители и 
специалисты «Вторчермета» 
и «Вторцветмета». В работе 
совещания принял участие 

0  И выступил на нем секре
тарь обкома КПСС А. И. 
БОРТдНИКОВ.

О том, как обстоят дела 
с решением этой важной 

государственной, задачи в 
нашей области, шел деловой 
к заинтересованный разго
вор на состоявшемся недав- 
в».«6ластнок собрании пар- 
'дяЖпо-хозяйственнсго актя-

Томская область успешно 
выполнила плановое зада
ние 1981 года по заготовке 
лома и отходов черных ме
таллов. С опережением ве
дется эта работа и в те
кущем году. По итогам со
циалистического соревнова
ния за второй и третий 
кварталы победителями при
знаны Ленинский и Ок
тябрьский районы. Значи
тельно перекрыли задания 
девяти месяцев по сдаче 
лома областное управление 
сельского хозяйства, «Томск- 
автодор», заводы режущих 
инструментов и резиновой 
обуви, многие совхо»! Три-

ского, Бакчарского и Аси- 
новского районов. Томский 
речной порт впервые за 
многие годы обеспечил пе
ревозку металлолома в за
данном объеме. ^

В своем докладе на со-' 
брании партийно-хозяйст
венного актива секретарь 
обкома КПСС А. И. Бортни
ков поставил в пример за
вод ре:кущих инструментов, 
руководимый Л. Д. Буд
ницким. Это предприятие 
всегда выполняет планы по 
сдаче лома. Здесь создан 
специализированный цех 
по сбору и переработке всех 
отходов металла. Руководит 
цехом опытный специалист 
Ю. А. Крашенинников.

Однако далеко не везде 
наблюдается , государствен
ный подход к сбору лома и 
отходов металла. Более по
ловины предприятий и ор
ганизаций области не справ
ляются с заданиями по сда
че цветного и около четвер
ти — черного металлолома. 
Их задолженность приходит

ся перекрывать тем. кто до
бросовестно выполняет свои 
обязанности. Из года в год 
срывают планы по сдаче 
лома Каргасокский, Алек
сандровский, Тегульдетский 
и Верхнечетский районы.

За девять месяцев область 
недопоставила ш есть ты сяч 
тонн  цветного  лома. И преж - 
дс всего потому, что плохо 
вадетсл работа по сбору до- 

. р о ги х  металлов в объедине
ния «Сибнабсль», на заводе 
изм ерительной ап пар атуры . На 
манометровом заводе постоян 
но н аруш аю тся  правила сбо
ра, хра не ни я  и отгр уэн и  ме
таллолома — к а к  черного , та к  
и цветного. Не вы пол няю т 
свои задания такие  кр уп н ы е  
ор ган и за ц и и , к а к  объединения 
«Томлеспром», «Томскнеф ть», 
«Обл сел ь хс ’̂ тех ника», управле
ние л есного  хозяйства , трест 
«Томлесстрой». .*

В ко л хо за х  и совхо за х  име
ется больш ое количество  изно
си вш и хся  маш ин и оборудо
вания. Их следует сдать на 
перепл авку. К сож алению , во 
м н о ги х  хо зяй ств а х  всерьез 

■ сбором лома не заним аю тся. 
Значительное количество  ста
ро го  металла ржавеет на 
дворах пр ед приятий  и строй 
ка х , те р р и то р и ях  населенны х 
п ун кто в , вдоль линий  эл ект

ропередачи, трубопроводов, ж е 
лезны х и автом обильны х до
рог.

Согласно существующим^ 
положениям, крупные пред
приятия обязаны перераба
тывать лом. Но только два 
из них — завод режущих 
инструментов и ГПЗ-5 сда
ют подготовленный метал
лолом. Кстати, они и полу
чают за' каждую тонну в 
два раза больше, чем дру
гие предприятия. В то же 
время объединение «Сиб- 
электромотор» ежегодно не
дополучает пол миллиона 
рублей из-за отгрузки не
прессованного металла. А 
пресс для пакетирования 
стоит 400 тысяч руб
лей. Возникает вопрос: 
умеют ли на «Сибэлектро- 
моторе» и других солидных 
предприятиях считать день
ги?

Необходимо бороться за 
повышение качества сда
ваемого металла. Десят!^ 
тысяч рублей штрафов пла
тят ежегодно предприятия 
Томска за сдачу несортиро

ванного металлолома. Сис
тематически нарушают тре
бования ГОСТа в объеди
нении «Сибэлектромотор», в 
«Томлеспроме», «Облсель- 
хозтехнике», «Томскнефти», 
на заводах измерительной 
аппаратуры, электромеха
ническом, ЖБК-100 и 
ЖБК-40.

Более тридцати лет в об
ласти действуют предп?5?я- 
тие «Вторчермет» и цех Куз
басского управления «Втор
цветмета», которые при
нимают металлолом от за
водов, фабрик и организа
ций, не имеющих собствен
ных подъездных путей. Им 
принадлежит важное место 
в системе утилизации вто
ричных металлоресурсов.

П редприятие «Вторчерм ет» 
работает ри тм и ч н о  и, начиная 
с 1979 года, вы полняет за
дания по всем по каза те 
лям. Ему неод нократно  п р и 
суж д ал и сь  кл ассны е места 
среди ро д ствен н ы х  о р га н и за 
ций страны . Одним из л у ч ш и х  
кол л ективов  «Вторчермета» яв 
ляется аси н овски й  цех, р у к о 
водимы й М. К. Толкачевы м . 
В ы со ки х  резул ьтатов  добива
ется в том ском  цехе работаю 
щ ая по методу хозрасчета  
бригада Н. А. М ясникова . 
Добросовестно в ы пол н яю т свои 
обязанности  упо л но м оченны е 
по за го тов ке  лома и отходов 
металлов ко м м ун и сты  Г. А . 
З а гум ен ны й , И. И. Л есин , 
Д. А . Карбы ш ев. О ктя б р ьски й , 
З ы р я н ски й  и К р и в о ш е н и ски й  
районы , за ко т о р ы м и  о н и  за 

крепл ен ы , всегда справл яю т
ся с заданиям и.

Вместе с тем, руководст
во «Вторчермета» крайне 
медленно решает ряд важ
ных вопросов. Так, несмот
ря на то, что проектно
сметная документация на 
цех в Белом Яре получена 
еще в 1980 году, строитель
ство еще не начато. Не ор
ганизована переработка ло
ма и отходов металлов в 
Стрежевом, Парабели. На 
эти и другие недостатки 
обратили внимание директо
ра «Вторчермета» Г. С. 
Булдина участники совеща
ния. Была высказана кри
тика и в адрес лаборато
рии госнадзора за стандар
тами, возглавляемой Г. А. 
Коневым. Она не проявля
ет должной требовательнос
ти к качеству сдаваемого 
лома. Много ценного сырья 
теряется из-за того, что 
производственное преприя
тие «Новосибвторсырье»- до 
сих пор не приступило к 
приемке металлолома у 
населения. Есть нарекания 
и на деятельность «Втор
цветмета».

И нтенсивное развитие про
м ы ш ленности  будет требовать 
увеличения объемов заго тов 
ки  металлолома. При этом 
н уж н о  учесть, что в металло
о б раб отку  внедряю тся безот
ходная и малоотходная те х 
нологии . Следовательно, п р и 
рост будет планироваться в 
основном  за счет  ул учш ени я

сбора, сокращ ения  безвоз
вр а тн ы х  потерь металлолома*

Эту задачу должны ре
шить партийные, советские 
и общественные организа
ции, трудовые коллективы 
промышленных предприя
тий, «Вторчермет» и «Втор- 
цветмет». Горкомам и рай
комам партии нужно выра
ботать систему контроля за 
выполнением плановых за
даний заготовки и сдачи ло
ма, за техническим перево
оружением производственной 
базы.

С деловыми предложения
ми выступили на совещании 
партхозактива, поделились 
опытом: председатель Аси- 
новского горисполкома В. А. 
Никитенко, генеральный ди
ректор объединения «Сиб- 
кабель» В. В. Лычагин, на
чальник цеха предприятия 
«Вторцветмет» Е. Н. Орлов, 
заместитель генерального 
директора объединения 
«Томскнефть» Н. Е. Поки
дов, секретарь парткома 
объединения «Сибэлектромо
тор» Ф. Г. Файзов, мастер 
завода релсущих инструмен
тов Ю. А. Крашенинников и 
другие. Они заверили обла
стную партийную организа
цию в том, что трудовые 
коллективы успешно вы
полнят задания по заготов
ке лома, экономии ресур
сов.

В. НИКОЛАЕВ,

у-
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продовольственная программа: кадры для села

ХОЗСТИПЕНДИАТОВ
Т О Л Ь К О  Т Р Е Т Ь
М н о г и е  р а й о н ы  о б л а с т и  в н о в ь  н е  в ы п о л н и л и  п л а н

п о  н а п р а в л е н и ю  м о л о д е ж и  в  с о в х о з - т е х н и к у м
Вот уже 24 года наш сов- 

хоз^техникум готовит для 
Томской области агрономов 
и бухгалтеров; ветеринаров 
и зоотехников, механиков. 
Более 10 тысяч специ
алистов средней квалифика
ции закончили дневное и 
заочное отделения. Воспи
танники техникума работа
ют во всех сельскохозяйст
венных предприятиях об
ласти. Часть из них — на 
ответственных постах секре
тарей райкомов КПСС, парт
комов, председателей сель
советов. 75 процентов руко
водителей и специалистов 
сельского хозяйства обла
сти — выпускники Томско
го ордена Трудового Крас
ного Знамени совхоза-тех
никума.

Мы довольны выпускни
ками. Такими, как зоотех
ник Карбышевского отде
ления совхоза имени 50-ле- 
тия СССР Галина Алек
сандровна Елисеева, агро
ном колхоза «Маяк» Любовь 
Михайловна Андросова, уп
равляющий отделением сов
хоза «Корниловский» Ни
колай Владимирович Круг- 
лыхин, механизатор колхо
за «1 Мая» Юрий Александ
рович Давыдов. Рады, что 
они несут в жизнь лучшее, 
новое, сполна используют то, 
чему учили их в технику
ме.

Работают у нас в коллек
тиве более 70 высококвали
фицированных преподава
телей, среди них — трое 
заслуженнь1х .учителей шко
лы РСФСР. 3. А. Бердин- 
ская, А. П. Зайцев,. Г. И. 
Рогозинский, 3. Г. Липатни- 
ков, М. Г. Тюнькин, Е. Н. 
Аникин, А. А. Попов, А. Д. 
Неустроева — за плечами 
каждого из них богатейший 
жизненный и педагогиче
ский опыт. Вот преподава
тель Николай Владимиро
вич Мастрюков. Был пред
седателем колхоза, началь
ником районного управле
ния сельского хозяйства, ру
ководителем техникума. И 
сейчас, на пенсии, он с эн

тузиазмом продолжает пе
редавать знания молодым.

Хотя каждый год техни
кум заканчивают 600 спе
циалистов (в среднем по 
пять человек приходится на 
одно хозяйство области), 
потребность в них не умень
шается. Совхозы и колхозы 
обеспечены кадрами только 
на 68 процентов. Особенно' 
велика нужда в ветерина
рах и зоотехниках.

Иногда мы слышим недо
вольство руководителей хо
зяйств по поводу того, что 
наши выпускники не обла
дают большими организа
торскими способностями, 
практическим умением, не 
в состоянии как следует от
вечать за порученный уча
сток работы. С этими пре
тензиями согласны. Но не 
все зависит от педагогиче
ского коллектива технику
ма, Хозяйства и обществен
ные организации районов 
тоже повинны во лгногом. 
Тем более что опыт сразу 
не появляется.

Уровень подготовки специ
алистов начинается с ка
чества приема. Пожалуй, нет 
ни одной восьмилетией и 
средней школы в области, 
где бы наши преподаватели 
и другие работники не по
бывали в течение учебного 
года, иногда по два-три ра
за. Встречаемся с учащими
ся и их родителями, специ
алистами и руководителя
ми хозяйств, даем в «уголки 
профориентации» материал о 
техникуме.

В какой-то. мере отбором 
и направлением абитуриен
тов в техникум занимаются 
колхозы и совхозы. Однако, 
выезжая на места, мы ви
дим, что многие специали
сты, руководители абсолют
но не занимаются профори
ентацией в школах, очень 
редко бывают в них, почти 
не работают индивидуаль
но с ребятами и их роди
телями.

Из года в год не выпол
няют план по направлению 
молодежи в техникум на 
дневное отделение хозяйст

ва Александровского, Пара- 
бельского, Молчановского, 
Каргасокского, Колпашев- 
ского. Первомайского рай
онов. Теперь к ним присо
единились Асиновский, Зы- 
рянский, Кожевниковский 
рспоны.

В этом году хорошо ор
ганизовали профориента
цию на сельскохозяйствен
ные специальности в Ери- 
вошеинском районе. При 
плане 20 человек послано 
на учебу 39. Вообще надо 
подчеркнуть, что хозсти- 
пэндиатами нынче принято 
42 процента учащихся. По 
всему же техникуму их 35 
процентов. Это очень мало, 
в" сельскохозяйственных 
средних учебных заведени
ях наших соседей, кеме- 
ровчан и алтайцев, учит
ся 60—70 процентов хозсти- 
пендиатов.

План набора на 1982-й год 
мы выполнили. Но с каки
ми трудностями комплекто
вали группы зоотехников 
и ветеринаров! По направ
лениям хозяйств на эти 
специальности поступила 
всего треть сельских пар
ней и девушек. Остальные 
— горожане. Этот факт го
ворит о том, что лозунг 
«Животноводство •— удар
ный фронт!» не стал руко
водством к действию для 
сельских райкомов ВЛКСМ, 
комсомольских организа
ций школ и хозяйств. Сре
ди наших учащихся нет 
ни одного, кто приехал бы 
по комсомольской путевке.

Партия и правительство 
делают все, чтобы улучшить 
материальное положение 
ветеринаров и зоотехников, 
поднять престижность их 
, профессий. На это направ
лено и постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем ук
реплении колхозов и совхо
зов руководящими кадрами 
и специалистами, повыше
нии их роли и ответствен
ности в развитии сельско
хозяйственного производст
ва». Поэтому и партийные, 
и комсомольские органи

зации районов должны по
мочь техникуму с набором 
на животноводческие спе
циальности.

Качество обучения у нас 
совершенствуется. Кабине
ты, лаборатории значитель
но пополнились современ
ным оборудованием, техни
ческими средствами, мебе
лью. Мы широко исполь
зуем видеомагнитофоны, 
контрольно - обучающую 
установку «Ритм-2».

Технологическую и Пред
дипломную практику ре
бята проходят в закреплен
ных хозяйствах области. 
Особенно хорошо их встре
чают в колхозе «Сибиряк» 
Зырянского района, совхо
зе «Коломинский» Чаин- 
ского, колхозе «Гигант» 
Шегарского, совхозе «Заве
ты Ильича» Бакчарского 
районов. Вот и сейчас 110 
третьекурсников трудятся 
с июля (и до 20 октября) 
на фермах, полях и в ма
стерских.

С учебной же практикой 
дела обстоят плохо. Труд
нее всего приходится вете
ринарам и зоотехникам. 
Доступ им в хозяйства во
круг Томска закрыт, а 
учебная ветеринарная кли
ника наших потребностей 
не удовлетворяет. Для хо
рошего производственного 
обучения нужны своя зем
ля, своя ферма с высокой 
культурой земледелия и 
животноводства, мастерская. 
У  техникума же этого нет.

И, наконец, хотелось бы 
вернуться к высказанной 
мысли. Опыт работы специ
алиста на селе приобретает
ся не за считанные недели, 
А  у иных руководителей 
хозяйств — убеждение, что 
после окончания техникума 
к ним должен явиться зре
лый специалист. И они учи
няют с него полный спрос, 
не помогая в преодолении 
повседневных трудностей. 
Но потому он и называет
ся молодым специалистом в 
течение трех лет после по- 
лучен1гя диплома, что 
имеет лишь . первоначаль
ные навыки в работе и ни
какого практического опы
та. Только внимательное 
отношение старших помо
жет выпускнику стать хо
рошим работником совре
менного производства.

Педагогический • коллек
тив техникума прилагает 
усилия к тому, чтобы вне
сти достойный вклад в 
решение Продовольственной 
программы. Помочь нам в 
этом призваны не только 
сельскохозяйственные орга
низации, сельская школа и 
комсомол, но и строители 
из ПМК-63 треста «Томск- 
промстрой», которые слиш
ком долго возводят учеб
ный комплекс техникума 
по Иркутскому тракту.

Е. МИТРУШКИН, 
директор Томского сов

хоза-техникума.

Г Е  
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НФОРмация

шЁ1СОВЕЩАНИЕ 
В БРЮССЕЛЕ

Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  И  А П Н  с о о Б 1щ а н ]т

« Н Е Т ! » - Я Д Е Р Н О М У  О Р У Ж И Ю
БОНН. Крупные промыш

ленные и культурные цент
ры ФРГ Нюрнберг, Бремен, 
Кассель, а также города 
Линдау на Боденском озе
ре, Марль и Ботроп в зем
ле Северный Рейн—Вест
фалия и ряд других объя
вили себя «зонами, свобод
ными от ядерного оружия». 
Это движение, которое полу
чило большой 'размах в 
Англии, Нидерландах, Ита
лии, ширится сегодня и в 
ФРГ.

«Мы отвергаем размеще
ние атомных вооружений в 
нашем городе и его окрест
ностях», —• говорится в ре
шении, которое единогласно 
приняли депутаты от СДПГ, 
Германской компартии,
СвДП и партии «зеленых* 
в городском совете Нюрн
берга. Их примеру последо
вали члены городского пар
ламента Касселя, где пред

ставители социал-демократов 
и «зеленых» решительно 
высказались против разме
щения ракетно-ядерного, 
биологического и химичес
кого оружия в черте горо
да.

Сторонники мира ФРГ на
чали кампанию сбора под
писей под призывом не 
допустить размещения в го
родах страны американских 
крылатых ракет и «пер
шингов-2». По призыву 
профсоюзов Рейнланд—
Пфальца в главном городе 
этой земли — Майнце — 
прошла «Неделя мира», 
участники которой потре
бовали убрать уже разме
щенные там американские 
ракеты типа «Ника-Герку
лес». 23 политические ор
ганизации и партии города 
Гевельсберга (Северный
Рейн—Вестфалия), в том
числе СДПГ, ГКП, «'зеле

ные», профсоюзы, объявили 
октябрь «месяцем борьбы 
против ракетно-ядерной уг
розы».

«Мы приветствуем кам
панию за превращение го
родов ФРГ в «зоны, сво
бодные от ядерного ору
жия». Целью движения сто
ронников мира должно быть 
избавление всей страны от 
этих вооружений», — гово
рится в призыве, который 
подписан пастором Г. Аль- 
берцом, генералом бунде
свера в отставке Г. Бастиа- 
ном, председателем союза 
писателей ФРГ Б. Энгель- 
маном, видными деятелями 
СДПГ О. Лафонтеном и 
Э. Эплером, старейшим дея
телем СвДП В. Бормом, ру
ководителем партии «зеле
ных» П. Келли и многими 
другими видными предста
вителями западногерман
ской общественности.

О т в е р г а ю т  д и к т а т  
В а ш и н г т о н а
КОПЕНГАГЕН. В городе 

Нюборг на датском острове 
Фюн завершилась двух
дневная неофициальная
встреча министров иност
ранных дел десяти стран — 
участниц «Общего рынка». 
Ее участники обсудили ряд 
международных проблем, по 
которым внутри группиров
ки существуют серьезные 
противоречия в плане под
готовки к очередной встре
че глав государств и пра
вительств «десятки».

которых объявили США, 
министр иностранных дел 
Дании У. Эллеман-Енсен, 
председательствовавший на 
встрече, заявил; «Совершен
но определенно — нет».

Был еамым
т р у д н ы м
Сталинград

л  Е т о  П М С Ь  
B  E Л  1/1 К О  Й 

ОТЕЧЕСТВЕННОМ

Две дороги уводили те- 
гульдетцев на фронт — по
чти забытый ныне Сус- 
ловский тракт, выходивший 
к Транссибирской магист
рали под Мариинско-м, и 
тракт на Асино. По обеим 
дорогам отправились на 
войну сотни молодых пар
ней, вернулись единицы. 
Якову Гордеевичу Безде
нежных за долгие военные 
годы дважды довелось 
уходить на фронт и дваж
ды посчастливилось возвра
титься.

В первый раз — вместе с 
другими мобилизованными 
тегульдетцами дождливым 
сентябрьским днем сорок 
первого года. Было ему то
гда чуть за тридцать, он 
успел отслужить срочную 
службу на Дальнем Востоке, 
поработать в райисполкоме, 
обзавестись семьей: было
трое детей.

На передовую попал не 
сразу. Был зачислен в 12-ю
воздушно-десантную диви
зию, несколько месяцев 
длилось обучение. Однако 
десантником воевать не

пришлось. Положение на 
фронтах складывалось к ле
ту 1942 года крайне тяже
лое, и часть, в которой слу- 
л{ил Я. Г. Безденежных, 
перебросили на дальние 
подступы к Сталинграду, в 
район станицы Сйротинской. 
Тут с середины июля и 
вступили в кровопролитные 
бои. Фашистские войска 
рвались вперед, н е . счита
ясь с потерями. Наши вой
ска с раннего утра до' Позд
него вечера отбивали ата
ки наседающего врага. Яков 
Гордеевич был пулеметчи- • 
ком. . .

В ночь перед нашим 
наступлением вместе с 
другими семью лучшими ■ 
бойцами — коммуниста
ми и комсомольцами — 
Я. Г. Безденежных вы
звали в штаб полка. Ко
мандир полка Ушаков по
ставил задачу; скрытно 
пробраться к речке Волиган- 
ке и перерезать вражеские 
линии связи с передним 
краем.
. Приказ был выполнен, од

нако уйти бойцам не уда
лось. Немцы открыли 

.шквальный огонь. Семехю из 
восьми смельчаков погибли. 
Потерял навсегда в этой 
операции Я. Г. Безденежных 
друзей-земляков Пудова, 
Коперского, Денисова. Сам 
Яков Гордеевич был тяже
ло ранен в ногу и руку —

пулей и множеством оскол
ков. Через несколько часов 
его, истекающего кровью, 
подобрали и передали вра- 
чаг/.

Лечился он в госпитале в 
Камышине. Незнакомая са
ратовская девочка дала 
кровь бойцу. Раненые в па
лате шутили над ним; 
«Долго теперь жить будешь, 
кровь в тебе молодая те
чет*.

Но нога и рука не слу
шались, долго не заживали. 
С медалью «За отвагу» вер
нулся он в родной Тегуль- 
дет к семье, к детям, не
надолго окунулся в мирный 
труд. А  в конце пета сорок 
третьего года Я. Г. Безде
нежных — вновь в действу
ющей армии. В свою диви
зию попасть не удалось, 
воевал в составе 71-го гвар
дейского стрелкового кор
пуса опять же пулеметчи
ком. Пришлось ему участ
вовать в прорыве глубоко- 
эшелонированной обороны 
противника на Оршанском 
направлении, освобол^дать 
города Борисов, Минск, Ли
ду, форсировать реки Бе
резину и Неман, очищать от 
немцев Польшу и воевать в 
Восточной Пруссии. Много 
повидал солдат на фронто
вых дорогах. Колесил по 
Австрии, Чехословакии,
Венгрии, Германии. Был 
свидетелем и участником

знаменитой встречи с со
юзниками на Эльбе. .

Дважды еще Я. Г. Без
денежных был ранен — в 
голову и плечо. Правда не 
так тяжело, как в первый 
раз. Несколько недель в 
медсанбате — и снова в 
строй, на передовую. Много 
было трудных боев. Хотя 
бы за Березину. В ночь пе
ред тем, как отбиваФь реку 
у немцев, группа автомат
чиков переправилась на 
вражеский берег, заняла 
плацдарм и удерживала его, 
отвлекая большие силы 
врага. За этот подвиг Я. Г. 
Безденежных получил ор
ден Красной Звезды.

Не менее памятен и мар
шрут через Мазурские озе
ра. Система обороны в этих 
местах у немцев считалась 
неприступной. Наши бой
цы по грудь в воде пре
одолели преграды и сокру
шили оборону.

И все-таки самое труд
ное, считает Яков Гордее
вич, было под Сталингра
дом.

Яков Гордеевич показы
вает панорамный снимок 
местности, сделанный почти 
через тридцать лет после 
войны, когда он побывал 
на встрече ветеранов 40-й 
гвардейской стрелковой ди
визии.

Ходил он там по бывшим 
укреплениям, смотрел, вспо
минал, прикидывал. Все 
никак не верилось, как су
мел уцелеть в таком пекле.

И по сей день не верит
ся.

— Везучий я, что ли, был? 
— разводит руками Яков 
Гордеевич. — Много ведь 
нас там бьшо из Тегульдета. 
Никого не встречаю, с кем 
вместе воевал. Неужели я 
один остался жив?..

В. ПРИВАЛИХИН.
с. Тегульдет.

Официально о результа- • 
тах встречи объявлено не 
было. Однако из сделан
ных по ее" окончании за
явлений явствует, что ми
нистры выразили серьезное 
недовольство политикой ад
министрации Рейгана в тор
гово-экономической области. 
Они ясно дали понять, что 
не намерены уступать дав
лению США в вопросе о 
дискриминационных мерах 
в отношении СССР, ПНР и 
других социалистических 
стран. Отвечая на вопрос, 
намерен ли «Общий рынок» 
принять меры против Поль
ши, аналогичные тем, о

На встрече было конста
тировано также расхожде
ние с США в вопросе об 
отношениях между Восто
ком и Западом. В частнос
ти, было подчеркнуто, что 
в отличие от вашингтонской 
администрации западноев
ропейские страны по-преж
нему убеждены в необходи
мости продолжения поли
тики разрядки. Франция и 
Греция при этом подчерк
нули необходимость обеспе
чения успешного возобнов
ления и хода мадридской 
встречи без всяких пред
варительных условий.

■участники встречи выра
зили беспокойство по пово
ду угрозы «стальной вой
ны» между США и Запад
ной Европой, которая раз
разится, если . Вашингтон 
введет на этой неделе про
текционистские пошлины на 
импорт продукции метал
лургической промышленнос

ти из западноевропейских 
стран.

В попытке не допустить 
обострения конфликта, чре
ватого еще большим ухуд
шением отношений между 
«десяткой» и США в тор
гово-экономической облас
ти, министры оказывали 
давление на Ф'РГ, добива
ясь от нее согласия на ком
промисс «Общего рынка» с 
заокеанским партнером в 
виде «добровольного огра
ничения» экспорта в США. 
Ранее Бонн заявил об от
казе приеоединиться к та
кому компромиссному СОг 
глашению..

На встрече прозвучало 
также недовольство продол
жающимся игнорированием 
со стороны США интересов 
своих партнеров, с которы
ми Вашингтон не считает 
нужным кЬнсультироваться 
при принятии далеко иду
щих решений, например, о 
введении «санкций» против 
социалистических стран. 
Как заявил министр иност
ранных дел Англии Ф. Пим, 
участники встречи вырази
ли «возмущение» тем, что 
администрация США до сих 
пор не вьшолнила своего 
обещания «найтхг пути удер
живания в рамках и пре
дотвращения конфликтов 
между Европой и США».

БРЮССЕЛЬ. В штаб- 
квартире Североатлан- 
т1гческого блока 18 ок
тября открылось совеща
ние национальных ди
ректоров по вопросам 
вооружений — руководи
телей правительственных 
служб стран—членов,
занимающихся планиро
ванием и производством 
вооружений.

Совещание созвано в 
момент, когда Пентагон 
и военно-политические 
лидеры блока НАТО ока
зывают сильнейший на
жим на западноевропей
ские страны с целью 
заставить их увеличить 
свои и без того огром
ные военные расходы, 
причем не на 3 проц., 
как это было еще неко
торое время назад, а уже 
на 4 проц. Нажим США 
на союзников сопровояг- 
дается раздуванием от
кровенного антисоветско
го психоза и фальшивы
ми утверждениями об 
«отставании» НАТО от 
Варшавского Договора в 
области вооружений.

В повестке дня сове
щания, как сообщает 
бюллетень «Нувель . Ат- 
лантик», стоят вопросы, 
связанные с укреплени
ем сотрудничества меж
ду партнерами по альян
су в деле планирований 
и производства вооруже
ний, с разработкой сов
местных проектов новых 
видов боевой техники.

В рамках североатлан
тического блока сейчас 
действует, по сведениям 
того же «Нувель Атлан- 
тик», свыше 200 комите
тов по вооружениям. Их 
работа ведется по сле
дующим основным на
правлениям: разработка,
планирование и произ
водство вооружений для 
ВВС, ВМС, сухопутных 
войск, создание элект
ронных средств ведения 
войны, проведение иссле
довательских работ.

По официальным дан
ным пресс-службы НАТО, 
страны—члены блока за
тратили на гонку воору
жений в 1980 году свы
ше 256 млрд, долларов. 
По предварительным
оценкам, в 1981 году эти 
расходы составили уже 
около 280 йлрд. долларов. 
В целом же за послед
ние 10 лет страны НАТО 
затратили на создание 
новейших видов воору
жений свыше 1,9 трил
лиона долларов. Однако, 
судя по повестке дня 
нынешнего совещания, 

■ натовским заправилам 
кажется мало и этой 
астрономической суммы.

Западный Бейрут. Чудо
вищное преступление со
вершено израильской воен
щиной. Массовая кровавая 
расправа учинена над мир
ными жителями в лагерях 
палестинских беженцев 
Сабра и Шатила, располо
женных в пригороде За
падного Бейрута.

Израильские палачи вор
вались на улицы Сабры и 
Шатилы и устроили звер
скую бойню среди остав
шихся в домах стариков, 
женщин и детей. Чудом 
уцелевшие от расправы рас
сказывают, что расстрела 
не избежали даже грудные 
дети. Территория лагерей 
буквально усеяна окровав
ленными трупами (на 
снимке).

Телефото ЮПИ—ТАСС.

В ИНТЕРЕСАХ «ТУГИХ КОШЕЛЬКОВ»

S rtlig jl

зета «Заря Севера» под
черкнула в репортаже, что 
полуденовские ясивотново- 
ды — народ дружный, спло
ченный. Взаимопомощь, вни
мание друг к другу стали 
привычной нормой в кол
лективе. За девять меся
цев здесь выполнен годо
вой план по надоям молока.

ной по району выработки— 
поставило тысячу тонн се
на. Уроки минувшей страды, 
организация работ на бри
гадном подряде — вот тема 
выступления В. Т. Сопыря-

маться спортом. 'Все это 
хорошо помогает им во вре
мя службы в рядах Совет
ской Армии.

У Ч А Т
Р О Д И Н Е  С Л У Ж И Т Ь

О ТВ ЕТЫ  
П О  С У Щ Е С Т В У

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е
ТЕ М Ы

Р А В Н Я Ю Т С Я  
Н А  П О Л У Д Е Н О В Ц Е В

Торжественный вечер в 
честь животноводов и ме
ханизаторов, работающих на 
ферме, состоялся в Полу- 
деновском сельском клубе. 
Рассказавшая об этом со
бытии верхнекетская га-

Колпашевская газета
«Советский Север» настой
чиво ведет рубрику «Бригад
ный подряд — в дейст
вии». В одном из послед
них номеров помещено 

' письмо бригадира совхоза 
«Инкинский» В. Т. Сопыря- 
ева. Звено, которым руко- 
вбдил бригадир на заготов
ке кормов, добилось рекорд-

За три года работы Ко- 
жевчи!;огс7:ой автошколы 
ДОСААФ в ней подготов
лено немало шоферов. 
Больша.ч часть из них — 
допризывники.

Районная газета «Знамя 
труда» пишет о том, что, 
как показало время, моло
дые люди — воспитанники 
школы — не то.лько изуча
ют в ней технику, но и 
привыкают к дисциплине, 
порядку, начинают зани-

Как известно, недавно в 
области прошел очередной 
единый политдень. А  нака
нуне его первомайская рай
онная газета «Заветы Иль
ича» дала ответ ряда руко
водителей на основные воп
росы, заданные трудящими
ся в ходе предыдущего по- 
литдня. Большинство из 
поднятых первомайцами 
проблем, касающихся про
изводственной жизни, быта, 
благоустройства, судя по 
ответам, уже разрешены.

Ответы прокомментирова
ны редакцией.

Ежегодная конференция 
консервативной! партии 
Великобритании, состоявша
яся в Брайтоне, внешне 
походила на хорошо разыг
ранный спектакль. Минист
ры в своих выступлениях 
не скупились на похвалы 
лидеру партии М. Тэтчер, 
создавая вокруг нее ореол, 
способного рухсоводителя. 
Ораторы один за другим 
обвиняли во всех экономи
ческих бедах, постигших 
Британские острова в пери
од правления тори, кого 
угодно, толысо не прави
тельство. Если верить им, 
то в росте безработицы, ин
фляции и спаде произ
водства, в кризисе здраво
охранения и просвещения 
повинны профсоюзы да 
лейбористская партия, пра
вившая до консерваторов.

«Большой слет партии ту
гих кошельков» подтвердил 
предсказания большинства 
местных обозревателей о 
том, что ожидать каких-ли
бо изменений в правитель
ственной политике консер
ваторов не следует. Оста
ются в силе все те догмы и 
теории, на которых зиждет
ся внутриполитичеекий и 
внешнсполитическт1Й курс 
тори.

Конференция проводилась 
под довольно внушитель
ным и многообещающим, 
на первый взгляд, девизом: 
«За решительный подход». 
О том, что за решительность 
имеется в виду, стало ясно 
из выступлений ведущих

деятелей кабинета М. Тэт
чер.

Министр внутренних дел 
■у. ■уайтлоу обещал деле
гатам «решительно» обес
печивать и поддерживать 
«закон и порядок» путем 
осуществления беспрецедент
ной программы строитель
ства новых тюрем, оснаще
ния репрессивного полицей
ского аппарата самым . со
вершенным, опробованным в 
Ольстере снаряжением для 
«контроля над толпой», в 
том числе водяными пуш
ками, пластиковыми пуля
ми, ядовитыми газами.

Министр финансов Дж. 
Хау продемонстрировал «ре
шимость»'ни на йоту не от
ступать от курса кабинета 
на жесткое ограничение и 
сокращение правительст
венных расходов на социаль
ные программы, здравоох
ранение, образование, жи
лищное строительство. Не
смотря на невиданный спад 
в британской экономике 
(уровень производства в 
обрабатывающих отраслях 
промышленности упал на 
15 процентов по сравнению 
с 1979 годом, когда тори 
пришли к власти), Хау не 
выдвинул ни одного кон
кретного рецепта для се оз
доровления.

Ничего, кроме лицемер
ного сочувствия, не пред
ложил 3 миллионам 343 ты
сячам британских безработ
ных и министр по вопросам 
занятости Н. Теббит. Со 
времени прихода тори к

власти число «лишних лю
дей» в Англии возросло бо
лее чем вдвое. Каждый 
седьмой взрослый британец 
лишен сейчас права на 
труд. Почти миллион безра
ботных составляют люди 
моложе 24 лет. Однако эти 
цифры даже не упомина
лись в речи министра.

Конкретные обещания, со
держались лишь в выступ
лении министра обороны 
Дж. Нотта. «Я  рад сообщить 
делегатам, — сказал он, — 
что военные расходы Бри
тании, превысившие в те
кущем финансовом году 14 
миллиардов фунтов стер
лингов, еще более возра
стут в следующем году». 
Министр подтвердил, что 
правительство М. Тэтчер 
осуществит программу пере
оснащения атомного подвод
ного флота страны новыми 
американскими ядерными 
ракетами «Трайдент». На
логоплательщикам Англии 
эти ядерные амбиции тори 
обойдутся в 5—7 миллиар
дов фунтов стерлингов. И 
это лишь предварительные 
оценки. Параллельно с на
ращиванием гонки ядерных 
вооружений правительство 
консерваторов намерено 
провести переоснащение 
армии, флота и ВВС новы
ми видами обычных воору
жений. Нотт заявил, что 
Англия в своей военной по
литике по-прежнему будет 
ориентироваться на блок- 
НАТО.

В заключительном вы

ступлении лидера тори 
М. Тэтчер почти полно
стью были повторены уже 
изложенные ранее ее мини
страми основы политики 
партии в различных обла
стях. Глава консервативно
го кабинета лишь придала 
им еще большую жесткость. 
Показательно, что начала 
она с восхваления фол
клендской авантюры кон-' 
серваторов, тем самым еще 
раз подтвердив, что партия 
тори намерена выжать из 
раздутого ею шовинистиче
ского угара все возможное 
для достижения эгоистиче
ских политических целей. 
Одновременно с попытками 
обелить курс тори в эко
номике М. Тэтчер обрушит- 
лась с нападками на проф
союзы и лейбористскую пар
тию, стремясь возложить на 
них вину за падение жиз
ненного уровня в стране.

По мнению наблюдателей, 
конференция была рассчи
тана на то, чтобы дать 
платформу для укрепления 
единства партии на первом 
этапд, начинающейся подго
товки к выборам, которые 
должны состояться весной 
1984 года. С ее трибуны 
фактически были даны ди
рективы функционерам пар
тии, как вести борьбу с 
любыми проявлениями не
довольства или несогласия 
с линией верхушки консер
вативной партии, защитни
цы интересов большого биз- 
цеса.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я : 20 октября 1982 года :

П Ь Я Н С Т В У - Б О Й !

Т о я ь ко  совместными
д е й с т в и я м и

Среди отступлений от 
норм морали нашего обще
ства это, пожалуй, встре
чается наиболее часто. Речь 
идет о пьянстве. Оно при
водит к преступлениям, 
разрушению семьи, прино
сит огромный вред з,дЬро- 
вью трудящихся. Поэтому с 
пьянством ведут неприми
римую борьбу органы внут
ренних дел, госэвтоинспек- 
ция, городские и районные 
комиссии при Советах на
родных депутатов, трудовые 
коллективы..

Каждый случай пьянства 
страшен своими последст
виями. 2 октября шофер 
Зырянского paйиcпo^IKoмa 
Егоров и шофер райобъе- 
динения «Сельхозтехника» 
Бушин устроили пьянку в 
гараже, отравились угарным 
газом. Какие бессмыслен
ные смерти!

К сожалению, еще не вез
де комиссии по борьбе с 
пьянством справляются со 
своими обязанностями. Про
верки показали, что плохо 
работают они в Парабель- 
ICKOM, Кожевниковс!сом,
Верхнекетском районах. Не 
уделяется должного вни
мания этому вопросу и в 
Октябрьском райисполкоме 
города Томска. До сих пор 
в этом районе нет медицин
ского вытрезвителя, район
ная комиссия по борьбе с 
пьянством недостаточно
привлекает трудовые кол
лективы к борьбе с алко
голизмом.

Отнюдь, не ралует поло
жение дел в объединении 
«Томлеспром». Руководите
ли леспромхозов и общест
венных организаций не до 
конца осозна.ди острую не
обходимость борьбы с этим 
недугом, подходят к ней 
формально. Результат — 
драки на танцплощадках, 
пьянство среди водителей 
(только в этом году гос- 
автоинспекция задержала 
282 водителя из этого объе
динения за управление ав- 
томоби.пем в нетрезвом сос
тоянии!).

Нередко лица, страдаю
щие алкоголизмом, допуска
ются к охране техники и 
материальных ценностей. 
Это привело к несчастью в 
поселке Красный Яр Ер- 
гайского леспромхоза и на 
вахте Немагин Бор Ингу- 
зетского .леспромхоза. Сто
рожа А. Т. Кононов и В. Г. 
Писарев погибли во вре
мя пьянки от. возникших 
пожаров.

Нередрсо жертвами пьян
ства становятся ни в чем 
не повинные люди, страда
ют их близкие. Так, рабо
чий совхоза «Степановский» 
Хатжибаев, находясь в 
нетрезвом состоянии, поссо
рился со своим зятем Анд
росовым и нанес ему смер
тельный удар ножом в 
грудь. Скотнргк совхоза «Во- 
лодинский» Кривошеинского

района Кабанов после при
нятия дозы спиртного вы
стрелом из ружья ранил 
односельчанина Былина, 
причинив ему тяжкие те
лесные повреждения.

Особенно опасен пьяный 
• водитель. Ведь в его руках 
— жизнь пассажиров. К че
му это может привести? 
Чаще всего к несчастному 
случаю. Водитель Баткат- 
ского отделения «Сельхоз
техники» А. И. Тюменцев, 
пользуясь бесконтрольно
стью со стороны админист
рации, в нетрезвог.1 состоя
нии повез рабочих на ле
сосеку. На обратном пути 
столкнулся с рейсовым 
автобусом. Два пассажира 
погибли, тринадцать полу
чили ранения.

3 сентября водитель Бо- 
гашевского отделения «Сель- 
хозхимии» А. П. Нестеров, 
будучи пьяным, в городе 
Асине наехал на троих пе
шеходов, стоявших на обо
чине дороги. Двое из них 
погибли, один получил уве
чье.

Удивительно то, что за 
рулем встречаются нетрез
вые руководители хозяйств, 
инженерно-технический со
став. В этом году, напри
мер, работниками ГАИ 
были задержаны директор 
совхоза «Путь Ленина» Па- 
рабельского района Г. А. 
Яковлев, инженер совхоза 
«Тунгусовский» Молчанов- 
ского района А. И. Тырыш- 
кин, директор совхоза 
«Луч» А. А. Степанов и 
директоо совхоза «Смена» 
В. А. Сайчук (Кожевни- 
ковский район).

Много еще недостатков в 
работе предприятий тор
говли и общественного пи
тания, продающих спирт
ные напитки, и пред
приятий, к о т о р ы е  их 
поставляют. Развернулась 
спекуляция винно-водочны
ми изделиями на судах, до
ставляющих спиртные на
питки производства «Рос- 
виншампрнпрома» и «Сам- 
треста». Дело в том, что 
экспедиторами здесь прини
мают лиц без необходи
мой в этом случае провер
ки, есть даже судимые в 
прошлом.

Чтобы пьянства было как 
можно меньше, этой проб

лемой должны не от слу
чая к случаю, а постоянно 
заниматься все, каждый из 
нас, в особенности же тру
довые коллективы. Необхо
димо усилить воспитатель
ную работу по укреплению 
трудовой дисциплины, об
щественного порядка.

Только' совместными дей
ствиями сможем мы по
кончить навсегда с этим 
социальным злом, уродую
щим быт советских людей.

П. МЯКИН, 
полковник милиции.

ДОСАДНЫЕ «М ЕЛОЧИ»
Они портят общее впечатление от подготовки спортивных сооружений к зиме

Считанные дни остались 
, до нового зимнего сезона.

На совещаниях в обкоме 
КПСС, на которых обсуж
дался ход подготовки, под
черкивалось, что к первым 
холодам все хоккейные 
коробки, лыжные базы, 
спортзалы Томска должны 
принять любителей спорта.

Участники рейда осмотре
ли более двадцати коробок. 
Общее впечатление, естест
венно, неоднозначно. Ледо
вых полей, полностью го
товых к зиме, отсазалось не 
так много. Поблескивает 
свежевыкрашенными бор
тиками хоккейный корт 
спортклуба «Кедр». Уже не
сколько лет он по праву 
считается лучшим в . горо
де. Стандартных размеров 
поле, с ровным покрытием 
и достаточным освещенйем 
готово хоть сейчас принять 
поклонников популярной 
игры. Сейчас физкультур
ных работников клуба бес
покоят капризы погоды; не
устойчивая температура не 
дает возможности залить 
этот каток. Но, разумеется, 
к первым морозам у спорт
сменов проблем со льдом 
не будет.

Победы на различных со
стязаниях рабочих подшип
никового завода давно уже

никого не удивляют. Из
вестны и причины успехов. 
Одна из них — хорошая 
материальная база и высо
кая эффективность исполь
зования спортсооруясений. 
Работии1:и ГПЗ-5 во главе 
с неутомимым энтузиастом, 
председателем коллектива 
физкультуры Л. Е. Кабано
вым. демонстриоуют свою 
заботу о детях не на сло
вах, а на деле. Обе хоккей
ные коробки подготовлены 
аккз'ратно и в срок.

Счет пошел уже на меся
цы, а корт, где должны 
звенеть ксньки, существует 
разве.только на бумаге. Вот 
что говорит по этому пово
ду председатель завкома 
А. И. Завгородний:

Мальчишки, чьи родители 
работают в объединении «Сиб- 
электромотор», пока еще бега
ют по полю за мячом; идет 
тренировка. Впрочем, взять 
клюшки в руки они гото
вы хоть сейчас. Их площад
ка — в образцовом состоя
нии.

— Сейчас все силы бро
шены на строительство но
вого жилого дома. Сами по
нимаете —объект валеный. 
Так что у дирекции нет 
времени заниматься еще и 
площадкой. Хотя гравий для 
планировки поля уже за
везли.

Вот такого хозяйского от
ношения не хватает соору
жениям многих предприя
тий и организаций. Рейдо
вая бригада направилась к 
дому № 52 по улице Вер
шинина, где должна была 
располагаться площадка, 
принадлежащая заводу ре
жущих инструментов. По
чему «должна»? Дело в том, 
что коробки в указанном 
Лесте не оказалось. Ее 
снесли из каких-то сообра
жений, бортики сложили в 
кучу, а взамен пообещали 
построить новое чудо-поле.

Трудно не согласиться с 
Анатолием Ивановинем. 
Спору нет, возведение дома- 
чрезвычайно важное дело. 
Но и забывать про спор
тивное сооружение тоже не 
стоит. Душа же к нему у 
руководителей завода, похо
же, не лежит вовсе. Не 
только прекратила сущест
вование хоккейная коробка, 
но и образцовая детская 
площадка при школе № 2.

— Можно ли надеяться 
ребятам, что без хоккея они 
не останутся?

— Конечно, каток мы 
обязательно построим. Ви
димо, к ноябрьским празд
никам, — добавил А. И. 
Завгородний, правда, с 
меньшей уверенностью.

Такими же обещаниями 
ограничился ' и заместитель 
начальника по быту Том

ского территориального уп
равления строительства
Н. А. Мамонтов. По его 
словам, уже проведено (не 
поздновато, ли?) заседание, 
на котором обсужден вопрос 
о наведении порядка на 
хоккейных коробках на 
улицах Колхозной и Елиза
ровых. И если на первой 
кое-какой ремонт сделан; 
забиты дыры в бортсог, на
тянуто ограждение, то вто
рая — просто в негодном 
состоянии.

Справедливости ради на
до сказать, что коробок, со
вершенно не готовых к зи
ме, не так уж и много в 
городе. В основном, недо
статки сравнительно неболь
шие. Но'ЭТИ «мелочи» и 
есть та самая ложка дегтя.

Недоделки чаще всего од
ного характера. Нет осве
щения на спортивных со
оружениях спичфабрики 
«Сибирь», карандашной
фабрики. Не покрашены 
борта на кортах психо- 
больницы, «Эмальпроизвод- 
ства», объединения «Сиб- 
кабель». Не залатаны ды
ры в сетчатом ограждении 
на коробке лесотехникума, 
хоккейные ворота превра
тились Б груду металлоло
ма.

Особо хотелось обратить 
внимание на оформление 
площадок. Аляповатость, не
брежность исполнения со

четаются нередко с невы
разительностью наглядной 
агитации. Доказано, что ло
зунги, призывы — не при
хоть, не простое %краще- 
ние, а средство, способное 
мобилизовать спортсменов, 
привлечь к занятиям физ
культурой десятки людей. 
Но что, к примеру, означа
ет надпись «ГТО-81» на 
упоминавшейся уже короб
ке по улице Колхозной? 
Вот вам и пример «внима
тельного» отношения к сво
ему спортсооружению со 
стороны руководства ТТУС! 

А  на бортах ледового по- 
. ля около общежитий ТМИ 
красуются трехпепестковый 
знак и надпись латински
ми буквами «Адидас». Про
дукция известной фирмы 
по выпуску спорттоваров в 
дополнительной рекламе 
вряд ли нуждается. Если 
же устроители площадки 
решили подчеркнуть свою- 
причастность к мировым 
стандартам, то . неплохо бы 
заодно покрасить бортики и 
починить освещение.

Словом, все те «мелочи», 
о которых шла речь, не по
зволяют пребывать в бла
годушии. Слишком ■ затяж
ной характер исправления 
недостатков грозит,тем, что 
хоккейный сезон для мно
гих мальчишек окажется 
слишком коротким.

Ю. ДАНИЛИН, 
заместитель председате

ля облепорткомитета;
Е. ВОЛКОВА,

А. ЭЛЕР, 
инструкторы облсовпро- 

фа;
Е. ФРОЛОВ, 

наш корр.

Реплика

ТАК В ЧЕМ ЖЕ
С О Л Ь ?

В продовольственных ма
газинах- Томска в эти дни 
можно часто услышать 
один и тот же вопрос;

— А соль для засолки ка
пусты есть?

В ответ, как правило, 
следует категоричное и 
краткое; «Нет!»

Фасованной солью мелко
го помола капусту на зи
му не засолишь, не то бу
дет качество. Нужна соль 
весовая, крупная. А  ее-то 
как раз и нет в магазинах. 
А  на складах?

Корреспондент газеты свя
зался с хозрасчетной базой 
управления торговли. Вот 
что сказал директор базы 
К. И. Зоммер;

— У  нас на базе 60 тонн 
весовой соли. Расходится 
она мало. За 10 дней октяб
ря в магазины вывезено 
всего 3 тонны, а фасован'- 
ной вывезли 38 тонн. Бот 
и сегодня, 18 октября, лишь 
три магазина — №№ 1, 13, 
и 24 Советского райпище- 
торга дали заявки на круп
ную соль. Мы готовы удов
летворить потребности нэг- 
селения полностью, но от 
магазинов мало поступает 
заявок.

Так чего же все-таки нет: 
соли или элементарной за
боты о продвижении нуж
ного товара к покупателю? 
В нужный момент?

ПОГОДА
Сегодня по области и 

Томску — об.тачная погода, 
временами осадки, ветер 
северо-восточный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
воздуха по ̂ области от плюс 
2 до минус 3 градусов, по 
северным районам 5—10 
градусов мороза, в Томске 
— о—2 градуса тепла.

21—22 октября по области 
ожидается облачная пого
да. с прояснениями, време
нами дождь, ветер за
падный, 7—12 метров в 
секунду, температура воз
духа ночью — от —1 до +4, 
по северу — 12—17 граду
сов мороза, днем — 6—И
градусов тепла, по северу 
— 3—8 градусов мороза.

Должна ли администрация 
знакомить ра^чих, служа
щих с записями в трудо
вой книжке?

Г. СУХОВА.
г .  Томск.
Должна. С каждой запи

сью, вносимой на основании 
приказа (распоряжения) в 
трудовую книжку о прие
ме на работу, переводах на 
другую постоянную работу 
и увольнении, администра
ция обязана ознакомить 
владельца этой книжки 
'(вкладыша) под расписку в 
личной карточке (типовая 
форма № Т-2), в которой 
должна быть повторена точ
ная запись из трудовой 
книжки. При неточности за
писи сведений о работе ее 
исправляет администрация 
предприятия, учреждения, 
организации, где была вне
сена соответствующая за
пись.

* * ♦
Работаю на предприятии, 

где по условиям труда по
лучаю молоко. Когда луч
ше его. пить: до или после 
работы?

Г. ВАСИЛЬЕВА.
г . Томск.
Молоко — ценнейший пи

тательный продукт. Работая 
на участке с вредными 
факторами производства, его 
следует употреблять либо до, 
либо во время работы. Ес
ли 'в воздухе есть раздра
жающие вещества, молоко 
целесообразно употреблять 
дробными дозами в течение 
всего рабочего дня, учиты
вая, что оно оказывает 
смягчающее действие на 
слизистые оболочки верх
них дыхательных путей.

Можно ли осенью пере
саживать домашние цветы?

А. КОПТЕЛОВА.
г . Томск.
Лучшее время для пере

садки цветов — весна. Но 
пересаживать можно и в 
другое время года. Если 

• листья растения начали 
желтеть и опадать, можно 
частично или полностью 
заменить земляной ком. Но 
в емкости, достаточной 
для, нормального роста ра
стения, корневую систему 
лучше не трогать.

4 * *
Почему облигации трех

процентного займа 19G6 го
да могут быть обменены 
на облигации 1982 года 
только в 1986 году?

С. ОСИПЕНКО.
г . Томск.
Государственный трех

процентный внутренний вы
игрышный заем 1966 года 
выпущен на срок с 1 июля 
1966 года по 1 июля 1986 
года. В связи с тем, что 
окончание срока действия 
этого займа приближается, 
с 1 января 1982 года был 
выпущен новый, свободно 
обращающийся Государст
венный внутренний выиг
рышный заем 1982 года. Об
лигации 1966 года свободно 
покупаются сберкассами и 
участвуют в тиражах вы
игрышей. Эти тиражи будут 
проводиться до 1 июля 
1986 года (то есть до исте
чения срока займа). Прода
жа облигаций этого займа 
прекращена с 1 января 
1982 года. После проведе
ния последнего тиража по 
займу 1966 года — 30 июня
1986 года — владельцы об
лигаций смогут до 1 июля
1987 года обменять их на 
облигации 1982 года на 
льготных условиях (без уп
латы курсовой разницы). 
Выигравшие, а также под
лежащие выкупу по нари
цательной . стоимости обли
гации займа 1966 года мо
гут быть предъявлены к оп
лате до 1 июля 1988 года. 
Далее они утрачивают си
лу и не подлежат оплате.

Д Е К А Д А  К Н И Г И  Г Д Р
состоялась в кн и ж н о м  мага> 
зине  «И скра». Эта декада ста 
ла трад иционной . Проводится 
она с 1963 года. Том ские ч и 
татели за это время п о зн а ко 
м ились со м н оги м и  кн и га м и  
н е м е ц ки х  авторов. В дни де

кад ы  в «И скре» бы ли о р га н и 
зованы  вы ста вки -п р о д а ж и  но
вы х  изданий, вы ш ед ш и х в 
ГДР, встречи  с кни гол ю б ам и .

С рассказом  о тур и сти че ско й  
поездке по  ГДР здесь вы 
ступ и л  худ ож ествен н ы й  р у к о 

водитель областной ф илармо
нии  Н. Н. Чеботов. Впечатле
ниям и  о ГДР поделился на
у ч н ы й  с о тр уд н и к  И нститута  
о п т и ки  атмосф еры СО АН 
СССР Ю. Н. Пономарев, у ч а с т 
вовавш ий в работе м еж дуна
родной н а учн ой  конф еренции  
по  пр им ен ен ию  лазеров в со
временной ф и зи ке , проходив? 
шей летом этого  года в Л ейп
циге .

Фото в. Кровелыцикова.

В

З Д Р А В С Т В У Й ,  ФЕСТИВАЛЬ !
ЙОШКАР-ОЛА. Фестиваль 

искусств «М  а р и й с к а я  
осЪнь-82» качался в сто
лице автономной респуб
лики. Лучшие двор1Ц>1, до
ма культуры, клубы предо
ставлены в распоряжение

артистов театров Москвы, 
Ленинграда, известных твор
ческих коллективов из брат
ских союзных республик. В 
течение десяти дней мас
тера культуры, представля- 
1бщие многонациональное

искусство нашей Родины,
выступят с концертами пе
ред тружениками заводов и 
фабрик, полей и ферм. Яр
ким событием фестиваля 
станет поездка гостей на 
трассу' строительства газо
провода Уренгой — Пома
ры — Ужгород.

(TAGC).

СРЕДА, 20 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. Играют

Е. Сорокина и заслуженный 
артист РСФСР А. Бахчиев. 
9.15 «Семейный альбом». Ху 
дожественный телефильм
10 20 «Клуб кинопутешест 
ВИЙ». 11.20. Новости.

С 11.25 до 14.15 — перерыв
14.15. Новости. 14.35. «К  50

летию Амурской, Камчатской 
и Сахалинской областей» 
Документальные фильмы
15.45. Выступление художест
венных коллективов При 
морского края. Сахалинской 
и Камчатской областей. 16.10 
«Московский характер». Теле 
визионное обозрение. 16.40 
«Отзовитесь, горнисты!».
17.25. «Петроград. Октябрь 
семнадцатого...». Документаль
ный телефильм.

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире».

ТОМСК
19.00. «Дороги дальние зо

вут». Туристы подводят итоги 
сезона.

МОСКВА
19.35. «Расписание на пос

лезавтра». Художественный 
фильм. 21.00. «Время». 21.30. 
Концерт мастеров искусств.
22.45. «Сегодня в мире». 23.00. 
Футбол. Кубок УЕФА. 1/16 фи
нала. «Спартак» (Москва) — 
«Хаарлем» (Голландия).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
. МОСКВА
12.00. «Немецкий язык»,

12.30. «Учителю — урок му 
зыки». 1-й класс. 13.30. В. Ма 
яковский. «Как делать сти 
хи?». 14.10. «Учащимся ПТУ»
«Эстетическое воспитание»,
14.40. «Лицей, который не 
кончается...». 15.50. Новости.

С 16.00 до 18.15 — перерыв.
18.15. Новости. 18.30. «Спорт 

за неделю».
ТОМСК

19.00. «Студия «Юность». 
«Общежитие — твой дом».
19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!».
ТОМСК

20.15. Концерт вокально-ин
струментальной музыки. Ис
полнители — лауреат все
российского конкурса О. Да
выдов (балалайка) и В. Дуби
нин (бас). 20.50. «Мы гуляли 
у  фонтана». Документальный 
фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.30. «Всем 

спасибо». . Художественный 
телефильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

н а

Ш и шВЯПШВНО!

«НИОНБР»

20 октября. «Тот, к то  полу
чает по щ ечины » — 19-30.

20 октяб ря . «На гр а ф ски х  
развалинах» — 9, 11. 13. «Мо
розно» — 15. «С каз про то,
к а к  царь Петр арапа женил» 
— 17, 19. 21.

«СИБИРЯК»

I к 60-ЛЕ ТИ Ю  О Б Р А З О В А Н И Я  СССР I
4, 5, 6, 7, 8 ноября 1

20 октяб ря . М ул ьтсб орни к 
№ 68 — 9-20. «Надежда и
опора» — 1 1 , 12-40, 14-20,
16, 3 7-40, 19-20, 21.

4, 5, 6, 7, 8 ноября

Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ И  С П О Р Т А

20 октяб ря . Ч ем пионат 
СССР по х о к ке ю  с ш айбой 
среди ком анд  И гр у п п ы  кл ас
са «А», «Кедр» (Томск) — «Ав
томобилист» (Караганда) — 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

« Т О В А Р И Щ  К И Н О »
20 октяб ря . «Ледяная в н уч 

ка»  — И ,  15. «Душ а» — 17,
19, 21.

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

20 октяб ря . «АББА» — 8-40, 
10-30, 14-10, 16-10,. 18-10, 20,
21-40. К и н о л е кто р и й  «Орле
нок». Ф ильм  «К ра сны й  гал 
с ту к»  — 12-20.

имени М. ГОРЬКОГО

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«ОИБКАБЕЛЬ»

20 октяб ря . «Вы мне писа
ли» — , 1 5 . «Тахир и Зухра»
— 17-10, 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ

1 (музыкальное театрализованное кинопредставление в 2-х отделениях)
I  ' У Ч А С Т В У Ю Т:

I  народные артисты СССР, лауреаты Го- Н. Гвоздикова, Э. Киви, Н. Маслова, К. Сто 
I  сударственных премий СССР, Герои Соци- ляров, В. Шендрикова;

20 октяб ря . «Граж данин 
Л еш ка» — 17, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-П
20 октяб ря . «Час « п ик»  — 

18. 20.

20 октяб ря . «Избавление» 
(две серии) — 8-30. 11. 13-30. 
16. 18-30, 21. «Н еизбежная
ж ертва» — 8-40. 10-20. 12,
13-40. 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22

«ОКТЯБРЬ»
20 октяб ря . «Гаврош » — 

10-30. «Избавление» (две се
рии ) — 8-30. 11. 13-30, 16.
18-30. 21. «К ар туш »  — 8-40,
12-10, 14, 16-10, 18, 19-50,
21-40.

имени И, ЧЕРНЫХ
20 шетября. «П ока бью т ча

сы» — 14-30. «П окш л о время
лю бить» (две сопии) — 9.
11- 30, 14. 16-30, 19. 21-20.
«Ч астная ж и зн ь »  — 9, 10-50,
12- 40, 16. 18. 20. 21-50.

21 октября, в 10 часов, в 
отделе кадров Томского 
авиапредприятия состоится 
заседание комиссии по от
бору кандидатов в борт
проводники.

Принимаются заявления 
от девутпек (возраст 18—23 
года), юношей (возраст
20—25 лет), имеющих об
разование не ниже среднего.

Необходимо представить 
следующие документы: пас
порт, документ об образо
вании, копию трудовой
книжки, производственную 
и комсомольскую характе
ристики.

алистического Труда: Н. Крючков, Н. Мор- 
I  Дюкова, Л. Смирнова, Е. Серкебаев;
I  народные артисты союзных республик: 
i  3. Гердт, В. Ивашов, Н. Рыбников, А. Шен- 
I  гелая, спортивный комментатор Гостеле- 
I  радио СССР Н, Озеров;
I  заслуженные артисты союзных респуб- 
I  лик: О. Анофриев, лауреат Государствен- 
I  ной премии СССР Е. Жариков, Э. Лобков- 
I  ский, А. Ларионова, С. Тома, И. Шевчук, 
I  вокальный дуэт М. Вилцане и О. Гринберг; 
I  артисты кино: Л. Виккел, Е. Воронина,
I  лауреат Государственной премии СССР

лауреат всесоюзного конкурса В. Куп
ченко, солист Башкирского государствен
ного академического театра оперы и ба
лета Р. Гареев, артист цирка А. Рузнак, по
эт Д. Паттерсон;

лауреат Государственной премии СССР, 
композитор М. Фрадкин;

вокальный ансамбль под руководством 
' Г. Дежичевой; ^

концертный оркестр «Товарищ кино», 
дирижер —  Е. Кремец;

Постановка народного артиста РСФСР 
Ю. Левицкого.

Стихи М. Ножкина, Р. Рождественского.

Городское бюро по трудоустройству населения совме
стно с учебным пунктом треста «Томсктравсстрой» 
проводят набор на курсы; машинистов башенных кра
нов, бульдозеристов, экскаваторщиков, монтажников, 
каменщиков, штукатуров-маляров, плотников-бетонщи- 
ков, тазоэлектросварщиков, электромонтеров, д;естянщи- 
ков, арматурщиков, слесарей-сантехников, кочегаров.

Срок обучения — 3—6 месяцев. Стипендия — 76 руб
лей в месяц. По окончании курсов работа предостав
ляется в гг. Томске, Анжеро-Судженске, пос. Белый Яр.

Рабочим выплачивается от 15 до 30 процентов рай
онный коэффициент и за передвижной характер 
работ — от 30 до 40 процентов основного заработка. 
Предоставляется бесплатный билет для проезда по 
железной дороге один раз в год в любой ко
нец Советского Союза. Одинокие обеспечиваются обще
житием, квартиры — в порядке очередности.

Обращаться; г. Томск, пр. Кирова, 17, или пр. Лени
на, 162. Телефон 2-61-92.

Начало представлений: 4 ноября —  в 20 часов, 5 ноября —  в 16 и 20 часов, 6 ноября —  в 16 
II 20 часов, 7 ноября —  в 16 и 20 часов, 8 ноября —  в 15 и 19 часов.

Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта и у общественных распространителей. 
Заявки на коллективные посещения принимаются по телефонам: 4-47-22, 4-81-35.
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Городское бюро по трудо
устройству населения при
глашает на постоянную ра
боту в томский проектный 
институт «Томсксельпро- 
ект»: столяра, прораба, ин
женера связи, техника на 
аппарат ЭРА, инженеров и 
техников - проектировщиков, 
строителей, сметчиков, теп- 
лотехников.

Оплата — по первой груп
пе проектных организаций.

За направлениями на ра
боту обращаться в бюро по 
трудоустройству (пр. Киро
ва, 17). При обращении 
иметь паспорт и тру
довую книжку.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную коопера
тивную квартиру в г. Бель
цы Молдавской ССР на рав
ноценную в г. Томске.
. Обращаться: г. Томск,
тел. 4-39-59.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Асине на любую квар
тиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Красноармейская, 89-а, 
кв. 90 (после 17 часов).

Родные и близкие глу
боко скорбят о смерти му
жа. отца и дедушки.

РЯЗАНОВА
Гавриила И зотовича.
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